
пролетарии кех^ стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОМАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ Р У Т А Т О В .

ПЯТНИЦА, 3 ИЮЛЯ 1987 ГОДА № 154 (20074) Цена 3 коп.

Программа «М олоко»: передовики —  отстающим

Областной
против

— Эта встреча у нас полу- 
^ чилась, — сказал в своем

заключительном слове пре
зидент клуба Р. Э. Палосон. 
— Разговор был серьезным 
и очень нужным.

В тот день руководители 
хозяйств, члены клуба 
разбились на небольшие 
группы и побывали во всех 
хозяйствах Зырянского

V района, чтобы проанализи- 
■ ровать состояние молочного 

животноводства и его ре
зервы. Пожалуй, ни одна, 
самая строгая комиссия не 
смогла бы 1гак быстро и 
четко сделать анализ.

Поскольку невозможно 
было охватить все события 
дня, я решила побывать 
там, где, как говорили, бы
ла самая горячая точка. В 
тот день несколько раз при
шлось услышать от разных 
людей одну фразу: «Хотел
бы я видеть, как сегодня 
П. П, Кошель «под орех 
разделает А. К. Швайко».

«М Е ТО Д
А. К. Ш ВАЙКО»

и действительно, когда 
председатель колхоза ■ име
ни Фрунзе шагнул навстре
чу гостям, в его излишне 
бодрой улыбке чувствова
лась готовность к «бою». 
Пригласив гостей в солид- 

/V ный кабинет, украшенный 
знаменем за победу в сорев
новании, он начал с дости
жений. План прошлого года 
впервые за много лет вы
полнен, Нынче надои тоже 
превышают прошлогодний 
уровень. Обязательство хо
тели ВЗЯТЬ' 2.700, но в рай
оне уговорили на сто кило
граммов увеличить. Пер
спективы неплохие, особен
но если учесть, что в про
шлом году хозяйство впер
вые за последние десять 
лет выполнило план по про
даже молока государству.

— А  себестоимость про
дукции, насколько она ве
лика? Готовы ли вы сегодня’ 
перейти на условия полного 
хозрасчета и самофинанси
рования?

В тот день директор сов
хоза «Томский» Петр Пет
рович Кошель много раз 
задавал такой вопрос. И 
каждый раз он вызывал 
негативную реакцию у А. К. 
Швайко. Тот не хотел де
тально обсуждать эту тему, 
оправдываясь тем, что при. 
городные совхозы области 
находятся в гораздо лучших 
условиях, имеют больше 
возможности обеспечить се
бя кадрами и материальны
ми ресурсами. Поэтому, дес
кать, с них и спрос другой. 
А  жители Зырянского рай
она живут труднее, им надо 
больше платить за такой же 
труд и больше о них забо
титься, Здесь, 1̂ ак участни- 

, ца этой поездки, должна 
заметить, что забота о лю
дях в колхозе имени Фрун-

—понятие одностороннее. 
Это раздутая зарплата. В 
районе такая забота уже 
давно называется «методом 
Швайко». Мне не раз при
ходилось слышать об этом 
«методе», бывая в Зырян-

клуб 
зырянских

у д  З н 2 0 0

методов

ском районе, но только в тот 
день беспощадный, осно
ванный на большом опыте и 
знаниях - анализ П. П. Ко
шеля позволил до конца ра
зобраться, что же это такое.

Когда мы позднее подъ
ехали к Дому культуры, 
где должно было проходить 
итоговое заседание клуба, 
Петр Петрович предложил 
нескольким руководителям 
хозяйств остроумную загад
ку. У  кого хватит фантазии 
назвать самую большую оп. 
лату доярке за центнер мо
лока? Ни у кого не хватило 
духу назвать цифру, дейст
вующую в хозяйстве и вдвое 
превышающую обычную.

Речь о том, чтобы создать 
в колхозе условия, в кото
рых люди при нормальной 
работе действительно могли 
бы заработать свою зарпла
ту и гордиться своим тру
дом. Что для этого нужно? 
Кормовых угодий здесь 
хватит на стадо, вдвое боль
ше нынешнего. Колхоз .про
изводит много зерна. Его 
урожайность больше 17 
центнеров, а в будущем ее 
собираются довести в сред
нем до 20—25 центнеров с 
гектара. Уже сегодня скар. 
мливается по 4 килограмма 
концентратов на корову. И 

- симменталки при таких 
кормах могут давать по 
три тысячи килограммов.

Это можно при условии 
грамотной работы со ста
дом, заботе о его качествен
ном воспроизводстве. Но в 
колхозе имени Фрунзе ни 
один зоотехник не смог на
звать самой продуктивной 
коровы. Телки здесь идут 
на покрытие весом, немно
гим больше 300 килограм
мов. На летней дойке вто
рой фермы зоотехник Н. Н. 
Вельчинский всерьез уве
рял, что молодняк весом 
более 350 килограммов и 
покрыть невозможно. А  ведь 
самая острая проблема в 
хозяйстве — обновление 
стада. В прошлые годы оно 
было недостаточным. Сей
час вводится больше трид
цати процентов нетелей в 
год, й они должны быть 
перспективными. Зачем 
вместо продуктивных жи
вотных разводить «коз»?

Не меньше несуразицы

сонаружили гости и в тех
нологии доения. Например, 
в Дубровке каждая доярка 
обслуживает по четыре ап
парата, не успевая, таким 
образом, подготовить живот
ных к доцке. Когда подсчи
тали, сколько километров 
проходят коровы к пастби
щам и обратно при трех
кратной дойке, выяснилось, 
что пастись они практиче
ски не успевают, а значит, и 
эффективность напряжен
ного труда ЖИВОТНОВО.ДОВ 
слишком мала. Вот и полу
чается, что повышенной 
зарплатой председатель кол. 
хоза расплачивается за не
доработки свои и колхозных 
специалистов. Не потому ли 
на вопрос,, как он собирает
ся работать в новых услови
ях, главный зоотехник С. И. 
Зайцев без энтузиазма от
ветил: «Как скажут, так и 
будем».

Да, в тот день решитель
но столкнулись два подхода 
к хозяйствованию — старый 
и новый. Но как ни убеди
тельны были доводы П. П.' 
Кошеля, которого поддержи
вали и остальные члены 
группы — директор совхоза 
«Воронинский» А. Я. Ок- 
сенгерд, председатель кол
хоза «Рассвет» Первомай
ского района М.Ф. Пристав- 
ко, — А. К. Швайко усту
пать не 'собирался.

ВСКРЫТЫЕ
РЕЗЕРВЫ

к сожалению, элементы 
«метода Швайко», как вы
яснилось вечером, оказались 
очень распространенными в 
Зырянском районе. Хотя в 
некоторых хозяйствах дела
ют уверенные шаги к их 
преодолению. Это было за
мечено и оценено членами 
клуба «3.200». Вот что, на
пример, сказал дирек1юр 
совхоза «Заварзине» Н. М. 
Суханов:

— Нам сразу бросилась в 
глаза о.собая забота о жи
вотноводах в колхозе «Рос
сия». Ухоженные, опрят
ные летние дойки, все ус
ловия для отдыха скотни
ков, подготовленные паст
бища. Но не используются 
резервы подкормки. Не хва

тает специалистов. Нет по 
существу зоотехнического и 
ветеринарного учета. Стадо 
запущенное. На первое вре. 
мя необходимы хотя бы есте
ственный отбор и обновле
ние стада.

Потом в своем выступле
нии первый заместитель 
председателя облагропрома 
В. Н. Егоров назовет сло
жившееся в районе отноше
ние к специалистам варвар, 
оким. Не задерживаются 
здесь люди, уезжают.

Выяснились в этот день 
и совсем поразительные 
факты. В Шиняевском от
делении колхоза имени Ки
рова, оказывается, так и не 
перевели стадо на летнее 
содержание. Если вывести 
животных на пастбища. и 
обеспечить их солью и во
дой, надои можно поднять 
до 13 килограммов в сутки. 
В колхозе имени Кирова 
подобная нерасторопность, 
оказывается, не редкость. 
Например, прошлой осенью 
здесь в результате плохой 
зоотехнической работы не 
проконтролировали запуск 
коров и снизили надои до 
3,8 килограмма.

Кстати, колхоз имени Ки
рова еще два года назад 
возглавлял А. К. Швайко и 
оставил А. Д. Мативосову 
плоды своего метода: не
хватку специалистов, запу
щенную племенную и зо
отехническую работу и свое
образную оплату труда, то 
есть привычку к незарабо
танному рублю. Сейчас в 
колхозе спешно наводят по
рядок. Усовершенствуют си. 
'стему подготовки нетелей, 
оборудуют летние дойки, 
дворы раздоя. Делегация 
клуба «3.200» признала, что 
после устранения этих недо- 
сратков хозяйство может 
претендовать на вступление 
в клуб.

Зато колхоз имени Карла 
Маркса, как выяснилось, 
без посторонней помощи из 
прорьгоа не выберется. 
Здесь не наШли специали
стов, знающих самые необ
ходимые экономические по
казатели. Плохо с дисци
плиной. Случается, группы 
коров остаются недоенны- 
ми, О бригадном подряде 
никто и не задумывается. В

прошлом году в колхозе по
лучено в среднем по 2.300 ки
лограммов молока от коро. 
вы, нынче, похоже,' будет 
ненамного больше, если не 
придет помощь со стороны. 
Новому председателю М. И. 
Токареву нужна хорошая 
стажировка.

Были, конечно, в тот день 
и обиженные. Но чаще все
го в адрес членов клуба 
звучали слова благодарно
сти. Точнее всего их выра
зил председатель колхоза 
имени Калинина Н. Н. Кро- 
халев:

— Со всеми замечаниями 
согласен. Силы у нас неис
черпанные. А  за совет спа
сибо от имени всех специа
листов хозяйств.

Негативную оценку вы. 
звало у многих членов клу
ба качество комбикормов, 
поставляемых из Асина. 
Они такого грубого помола, 
что и наполовину не усва
иваются. Рачительным хо. 
зяевам давно следовало бы 
предъявить рекламации. Ес
ли они, конечно, на деле за
ботятся о самоокупаемости.

НА ПЕРЕЛОМЕ
и снова, на вечернем засе

дании клуба возник спор. 
Происходило это в четверг. 
Как раз тогда, когда на 

I июньском Пленуме ЦК 
КПСС обсуждались реше
ния, сделавшие «метод»
A. К. Швайко вчерашним 
днем. Вопрос: «Что вы буде
те делать в новых услови
ях?»—на следующий день об
рел для всех конкретное 
звучание.

Сначала казалось, что по
ложит конец спору выступ
ление председателя Зырян
ского РАНО Д. М. Хамбу- 
ряна. Но он, не смущаясь, 
пожаловался, что руководст. 
во объединения не в состоя
нии убедить председателей 
колхозов.

И тогда, основываясь на 
работе, проделанной в тот 
день членами клуба «3.200», 
подвел итоги заместитель 
председателя облагропрома
B. Н. Егоров:

— Культура главной от
расли хозяйства в Зырян, 
ском районе едва ли не са
мая низкая в области, — 
сказал он. — Сегодня Д, М. 
Хамбурян расписался в бес
помощности. Будем решать, 
как ему дальше работать. 
Мы убедились, что здесь иг
норируют законы экономи
ки, нарушают технологию. 
Пора всерьез заниматься и 
качеством кормов. Скоро 
начнем работать в новых ус
ловиях. Район к ним пока 
не готов.

Так закончилось, очеред
ное заседание клуба «3.200», 
деловое, строгое и в то же 
время праздничное. На
строение было хорошее. 
Ведь работали на перспек
тиву. Гости, руководители 
передовых хозяйств; при
глашали зырянцев к себе 
для обмена опытом.

3. КУНИЦЫНА, 
наш корр.

Фото Б, Лисицына.

йсрвйя СЕССИЯ овяйстго
Свит ийРвтих тшюв

В ч е р а  состо я лась  п ерв ая  
сессия Т ом ского областного  
Совета н арод н ы х  депутатов  
двадцатого созы ва.

С ессию  откры л Герой  Со- 
(циалистичеокого Т р у д а  
акад ем и к  В. Е. Зуев.

П ред сед ателем  сессии и з 
би рается  М. С. Козырев, 
сек р ет арь  Том ского  обком а  
К П С С , секретарем  —  Н . Н . 
Малыгина, депутат!, оп ер а 
тор Э В М  Т ом ского  геоф и 
зического треста.

1Утверж дается повестка  
дня:

'1. О р ган и зац и он н ы е  воп 
росы .

2. О  работе советских и 
сел ь ск о х о зя й ст в ен н ы х  орга 
нов по сбеспечению  ж и вот 
новодства вы сококачествен 
ны м и корм ам и.

О бластн ой  Совет  и збирает  
м андатную  ком иссию  С о 
вета. П редсед ателем  ком ис
сии изби рается  депутат  
А. С. Зарембо, секретарь  
обком а партии.

О бласт н ой  Совет  едино
гласн о  п р и зн ал  п олн ом очи я  
депутатов  областного С ов е 
та н аро д н ы х  депутатов, и з 
б р а н н ы х  21 и ю н я  1987 го
да  по всем и зби рательн ы м  
округам .

Дредседателевд .иЬпелкома. 
и зб р ан  А. Е. Высоцкий, 
г/ервыми зам еоги 1ге'ЛЯми 
(П редседателя о б ли сп о л к о 
м а избираю тся: А. П. Габ- 
русенко, И. И. Титов, з а 
м естителям и —  Г. Ф. Му
равьев, В. Г. Попов, Д. А. 
Фролова, А. И. Малик, сек 
ретарем  — Г. 3. Парфенов.

Ч л е н ам и  и ополнительного  
(комитета сбластярго  С ов е 
та избраны : В. И. Зоркаль- 
цев, <Ю. Я. Ковалев, В. Н. 
Шутов, Ф. Г. Гарипов, Е. Г. 
Версткина, Л. С. Кулешова, 
М. К. Кривова.

З ав ед ую щ и 1ми отделами,, 
н.'йчальниками уп р ав лен и й  
(аблн еп олком а, руководите- 
,лями об ластн ы х  о р ган и за 
ц и й  и  уч реж д ен и й  у т в ер ж 
дены:

зав ед ую щ и м  о р ган и зац и 
онно - ц рструкторским  от
делом  —  И. В. Гедимин;

зав ед ую щ ей  отделом  на- 
редного ' об разован и я  —  
3. Г. Барашева: 

зав ед у ю щ и м  отделом
зд р ав оо хран ен и я  — В. В. 
Пановица;

зав ед ую щ и м  отделом  со
ц и а л ь н о г о  обесп ечен и я  —  
О. Ф. Большаков;

зав ед у ю щ и м  отделом  по  
труду  —  -А-, И. Каратаев;

завед ую щ и м  отделом  по  
делам  строительства и а р 
хи тек туры  —  В, Ф. Косо- 
ногов;

н ач альн и к ом  отдела ю сти
ции  —  X . С . Мордовина;

зав ед ую щ ей  отделом  цен  
— Г. Н. Делегодина;

зав ед ую щ ей  архи в н ы м  
отделом  —  Н . А .  В ы ш ло в а ;

завед ую щ и м  общ им  отде
лом  — П. Ю. Мельник;

зав ед ую щ и м  хозя й ст в ен 
ны м  отделом  —  М. С. Брес- 
тсвицкий;

н ач альн и к ом  уп р ав лен и я  
вн утрен н и х  д ел  —  А. Г. Ку- 
чумов;

н ач ал ь н и к о м  ф инансового  
у п р ав лен и я  —  В. М. Дяги
лев!

1нача.тьни1К'Ом управления 
местной .промышленности —
A. Г. Костюченко; 

н ач ал ь н и к о м  у п р ав лен и я
х леб о п ек ар н о й  п р о м ы ш лен 
ности —  Н. Ф. Петрачкова;

н ач ал ь н и к о м  у1пра1Е)ления 
топ ли вн ой  п р о м ы ш лен н о с 
ти —  А. Г. Конюх;

н а ч ал ь н и к о м  у л р а в л е к и я  
дки ли щ н о - 'ком м унального  
хозя й ст в а  —  В. А. Тропин;

н ц чальни 'кам  ^^правления  
бы тового о б сл у ж и в ан и я  
н аселен и я  —  Б. П. Степа
нов;

н а ч ал ь н и к о м  у п р ав лен и я  
торговли  —  В. И. .Демура;

н ач ал ь н и к о м  у п р а в лен и я  
общ ественнсто питани я  —  
Л. Н. Головенко;

нагчальником  у п р ав лен и я  
(к апитального  строительства
— А. Т. Юрьев; 

н а ч ал ь н и к о м  у п р ав лен и я
изд ательств , п оли граф и и  и 
к н и ж н ой  торговли  —  3 . Г. 
Глушко;

н а ч ал ь н и к о м  у п р а в л ен и я  
сн аб ж ен и я  и  сбы та —  А. И. 
Лунгол;

н а (гад ьн и ком  н атечн ого  
у п р ав лен и я  —  Н. С. Ящук: 

н ач ал ь н и к о м  у п р ав лен и я  
к и н оф и к ац и и  —  В. И. Ж у
ков;

н ач ал ь н и к о м  у п р а в лен и я  
к у ль т у р ы  —  3. и. Салопова;

н а ч ал ь н и к о м  управле'Н ия  
по о х р ан е  государственны х  
тайн  в печати  —  М, А. Сте- 
пачев;
' 1председа;телем ком итета  
п о телевидению  и рад и ове 
щ а н и ю  —  В. Л . Паршин;
' (председателем  ком итета  
п о ф и зи ч еск ой  к у ль ту р а  и 
спорту —  в. Н. Скрипко;

н ачальни 'ком  п р о и зв 01Дст- 
Оенного об ъ ед и н ен и я
«Т о м ск ав т о т р ан с » —  И. Г. 
Бурцев;

г е н е р а л ь н ь ш ' .директором  
1производственного объ ед и 
н ен и я  «Т ом ск ст р ой м ат ер и а -  
лы» — л . М. Козлов;

н ач ал ь н и к о м  объединения  
«С и б гр аж д а н ст р о й » —  Н. А. 
Сергеев;

н ач ал ь н и к о м  производст 
венного у п р а в л ен и я  х л е б о 
продуктов  —  А. И. Талоа- 
ский;

н а ч ал ь н и к о м  прсадводст-! 
венного у п р а в л ен и я  по  
строительству и  эк сп лу ат а 
ц и и  автом оби льн ы х дорог —  
Э. П. Осетров;

н ач ал ь н и к о м  у п р ав лен и я  
п р оф т ехо бр азов ан и я  —  В. С. 
Сизов!

н гч а ль н и к о м  областного  
производственно - т ехн и ч е 
ского у п р а в лен и я  связи  —
B. Ф. Попов;

н а ч ал ь н и к о м  ^грогззвэдст- 
венного у п р а в л ен и я  м ели о 
рац и и  и  водного хозяй ства
— Г. С. Извеков; 

н а ч ал ь н и к о м  у п р а в л ен и я
П эском нэ ф  т е  п р о д у к т о в  
^афСР — А. А. Гильманов;

н а ч ал ь н и к о м  областного  
статистического у п р ав лен и я
— А. П. Петиненко; 

н а ч ал ь н и к о м  у п р ав лен и я
Государственного с т р ах о в а 
н и я  —  Г. Я. Казаков;

н а ч ал ь н и к о м  у п р а в л ен и я  
охотничье  -  п ром ы слового  
хозяй ства  —  А. А. Алмазов; 

главны м  государственны м

арбитро,м облиопол,кома — 
П. И. Погонец.

Юбразован областной ко
митет народного контроля, 
председателем комитета 
назначен М. А. Матвеев, за
местителями председателя 
комитета утверждены А. И. 
Борисов, К. П. Третьяков.

Областной Совет образо- 
вЗ(л постоянные комиссии 
областного Совета народ
ных депутатов: мандат
ную, планово - бюджетную, 
по промышленности, по стро-. 
ительству , и промышлен
ности стройматериалов, по 
вопросам агропромышленно
го комплекса, по транспорту 
и связи, по торговле и об
щественному питанию, по 
жи'лищно - коммунальному 
хозяйству и благоустройст
ву, по бытовому обслужи
ванию населения, по на- 
{эодному образованию, по, 
здравоохранению и соци
альному сбеспечению, по 
культуре, по социальной 
законности и охране обще
ственного порядка, по де
лам молодежи, по физиче
ской культуре и спорту, по 
охране природы и рацио- 
вйльному использованию 
природных реЬуроов, по 
вопросам труда и быта 
женщин, охране материнст
ва и детства.

Утверж(дены комиссии при 
исполкоме областного Со
вета: по борьбе с пьянст
вом, по делам несовершен
нолетних, наблюдательная.

Избран областной^ суд. Его 
председателем избран Е. Д. 
Иванов, заместителями — 
В. А. Миронов и Т. Г. Ко
рецкая.

Затем областной Совет 
рассмотрел вопрос «О ра- 
'боте советских и сельско
хозяйственных органов по 
обеспечению животноводст
ва высококачественными 
кормами».

С докладом выртупил 
(Гредседатель сблиополкома 
А. Е. Высоцкий.

В обсуждении доклада 
приняли участие депутаты: 
первый секретарь Томского 
райкома КПСС А. С. Андро
сов, механизатор совхоза 
«Заветы Ильича» Бакчар- 
ского района А. В. Стрел
ков, председатель Первомай
ского райисполкома Л. П. Кор- 
зун, первый секретарь Ше- 
1’арского райкома КПСС 
А. П. Масалыкин, главный 
инженер завода В. М. 
Хромцов, председатель
Кэлпашевского горисполко
ма Ю. М. Никоненко, бри
гадир Соколовского живот
новодческого комплекса 
(совхоза «МЬлчановский» 
А. И. Сержантов, председа
тель агропрэмьинленного 
комитета области И. И. Ти
тов, зоотехник колхоза «Си
биряк» Зырянского района 
Г. И. Носикова, директор 
■совхоза имени Кирова Аси- 
новского района А. В. Фи
липпов.

Областной Совет принял 
|соответствующее решение 
по обсуждаемому вопросу.

(Подробный отчет будет 
опубликован в одном из 
ближайших номеров газе
ты).

ВЫ НАМ ЗНАКОМЫ...
Это была (радостная (встреча старых друзей. (Ведь томичи 

хорошо знают (иснусство этого творческого коллектива. Го- 
су|.(;арственный Центральный акадамический (геатр кукол 
под (руководством народного артиста СССР Сергея Владими
ровича (Образцова в ,третий раз .приехал в Томск.

Тепло 'Приветствовали (гостей представители партийных 
и советских ьрганов, общественности Томска. ;Цветы, улыб
ки, добрые слова — все |)1 редназначалось любимым артистам. 
А сегодня в (помещении (драмтеатра состоится открытие 
гастролей. Зрители увидят поистине 'неувядаемый спек
такль «Необыкновенный концерт».

НА (СНИМКЕ Е. Лисицына: встреча на томской земле.

Рейд печати и облсовпрофа-

п о  С Т А Р Ы М  АДРЕСАМ
ПРОВЕРЯЕМ ГОТОВНОСТЬ К ПРИЕМУ АВТОТРАНСПОРТНИКОВ

Накануне нашего приезда 
в Шегарский район здесь 
заседал шта(3 по заготовке 
кормов. Обсуждался вопрос 
об отставании ряда хо- 
зАйств от намеченных рубе
жей. Если сравнивать ито
ги _ с прошЛ|Эгодними, то 
вроде бы (волноваться бы
ло не из-за чего. Есть хо
рошие показатели. Колхоз 
«Гигант» уже имее'г около 
тысячи тонн сенажа и бо
лее 60 тонн травяной муки, 
в совхозе «Южный» заго
товлено более полутора ты
сяч тонн сенажа и десятки 
тонн травяной муки. Но 
есть и такие хозяйства, как 
совхозы «Советский», «Впе
ред», где показатели близ
ки к нулевым. Одна из 
причин отставания, на ко
торые ссылаются руково
дители, — нехватка транс
порта.

В этом году шегарцы 
поставили себе задачу: за
готовить кормов значитель
но больше, чем в минув
шем. Резервы для ее ре
шения ищут у себя.

— Сколько просите при
слать автомобилей? — спро
сили мы у председателя 
райисполкома Б. И. Юрги- 
на.

— Примерно сто машин, 
столько же, сколько в 1986 
году. Мы принимаем меры, 
чтобы как можно более эф
фективно использовать ав
томашины, имеющиеся в хо
зяйствах. Многое зависит и 
от того, как распределим 
транспорт по совхозам и 
колхозам. Штаб принял ре
шение оо'средотачить нап
равляемых из Томска во
дителей в. 3—4 хозяйствах. 
Это позволит оперативнее 
руководить ими, усилить

политике - воспитательную, 
работу. Приняты меры для 
аоеспечения отдыха людей, 
решаются вс1просы обеспе
чения полноценным пита
нием.

А  что в Кожевниковском 
' районе?

«Щи с на(варом» — под 
таким заголовком в нашей 
газете 20 августа 1986 года 
был опубликован материал 
рейда печати, в котором 
рассказывалось о серьезных 
недостатках в организации 
питания в совхозах «Дуб
ровский» и «Ювалинский».

Сегодня в «Дубровском» 
новое руководство. Измени
лось многое в подходе к 
социальнонбытовым пробле
мам. Порадовало, что о го
рожанах стали заботиться 
еще с ранней весны. Вспа
хали огород размером более 
20 соток (раньше его не

было). Посадили для нужд 
столсвэй капусту, морковь, 
лук, свеклу, укроп и другие 
овощи. В достатке имеется 
картофель и заквашенная 
еще осенью минувшего го
да капуста. Для питания 
людей выделяется в нуж
ном количества мясо.

Зашедующая столовой 
А. С. Аникина показала нам 
меню. Оно теперь состав
ляется на каждый день в 
соответствии с технологиче
скими картами, списание 
израсходованных продук
тов проводится также еже
дневно. Все, что положено, 
попадает в котел,' и поэтому 
(людей кормят нявари'сты- 
ми щами, отличными гуля
шами и другой добротной 
пищей.

Идет подготовка ебщажи- 
тия. Побелены стены, зас
теклены окна. В достаточ
ном количестве имеются не

обходимая мебель, постель
ные принадлежности. Выпи
саны газеты, журналы, есть 
радио и телевизор. Пред
стоит еще привести в над
лежащее санитарное состо
яние территорию вокруг 
здания, но... это дело двух
трех дней.

Менее привлекательная 
картина в совхозе «Юва
линский». , Автомобилистов 
размещают в помещении 
бывшего детского сада. Дом 
старый, ветхий. Правда, и 
здесь побелены стены, отре
монтирована плита, будет 
где обогреться и посушить 
одежду. Но пока к обору
дованию комнат не присту
пали. Есть опасения, что с 
первых минут пребывания 
в селе людей ждут неувяз
ки.

Питаться горожане будут 
в совхозной столовой. Это 
типовое здание, с , большим

обеденным залом, кухней и 
подсС(5ными помещениями. 
Заведующая пищеблоком 
Э. И. Шваб работает здесь 
третий год. С обеспечением 
гфодуктами здесь похуже. 
Своего картофеля в совхо
зе нет, капусты также. 
Надежда на то, что купят 
у населения или привезут 
из Томска. Своего огорода 
у столовой нет. И уже сей
час, когда питаются 70 — 80 
человек, не хватает многих 
продуктов, что делает обеды 
однообразными. А  что будет, 
когда придется кормить до 
300 человек?

П'Оявилось здесь меню и 
даже бракеражный журнал. 
Но заполняется он неумело 
и совсем не отражает истин
ного положения дел.

— Работаю третий год, — 
говорит Элывира Ивановна,
— но ни разу не была на 
каком-нибудь семинаре. Как 
вести документацию, не 
знаю.

— Ну, а с кем соревнуе
тесь? Как у ваших сопер
ников дела?

— Я об этом даже и не 
слышала.

— А  на CMiOTpe вы были?
— задал вопрос председа

тель райкома профсоюза 
работников атропрома А. Т. 
Фадеев.

— Присутствовала. Но 
как зритель. Да и осталь
ные так же.

Эльвира Ивановна права. 
Соревнование между работ
никами совхозных и кол
хозных столовых района, 
да и области в целом, если 
и есть, то только на бумаге.

И приходится еще и еще 
раз говорить о то.м, что за
ниматься этим обязаны 
рсвобожденньзе работники, 
имеющиеся в каждом рай
онном агрс.проме, райкоме 
(п1>офооюза и председатели 
профкомов в хозяйствах.

Как и в прошлом году, не 
сумели отыскать мы среди 
проверенных пищеблоков и- 
следов влияния профсоюз
ных комиссий общественно
го контроля за деятель
ностью предприятий обще
ственного питания и тор
говли. Не заглядывают ■ сю
да и работники сельсовета, 
депутаты.

А. ПОЛУБЯТКО,
инструктор облсовпрофа;

С. ПОЗДНЯКОВА, 
наш корр.

ИНФОРМАЦИОННОЕ
СОВЕЩАНИЕ

в обкоме КПСС состоя
лось информационное сове
щание. В нем приняли 
участие члены бюро обкома 
КПСС, исполкома областно
го Совета народных депу
татов, заведующие отдела
ми обкома КПСС, руководи
тели! областных управле
ний и ведомств, секретари 
горкома и райкомов КПСС, 
председатели райисполко
мов областного центра.

Первый секретарь обко
ма КПСС В. И. Зоркаль- 
цев рассказал о работе 
июньского Пленума ЦК 
КПСС, о первоочередных 
задачах по осуществлению 
его решений. Организовать 
глубокое изучение материа
лов Пленума каждым ком
мунистом, каждым трудя
щимся области, вести всю 
организаторскую и полити
ческую работу по выполне
нию решений Пленума з 
единстве с подготовкой к 
70-летию Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции, перенести центр 
всей работы в трудовые 
коллективы, усилить конт
роль за выполнением при
нятых решений, каждому 
звену управления иметь 
четкую программу пере
стройки всей работы, а 
каждый оригинальный
прием, дающий успех, дол
жен находить всемерную 
поддержку и распростране
ние, укреплять дисциплину, 
повышать организованность, 
исполнительность как глав ■ 
ные гарантии дальнейшего 
развития демократизма — 
так стоит сейчас задача. 
Организатором ее решения, 
авангардом всех преобразо
ваний должна выступать 
каждая ,пер(Вичная партий
ная организация.

На совещании была дана 
(подробная харак1теристяка 
принятых Пленумом ЦК 
КПСС решений о совершен
ствовании управления эко
номикой, нового хозяйст
венного механизма.
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Партийная жизнь: действует первичная

Почему молчат рабочиет?
-  Когда секретарь пар-
в тийного бюро ТЭМЗа 
Е Александр Иванович 
S Любчеико закончил свой 
Е доклад, из зала задали 
Z первый вопрос (оказа- Е лось, контрольный ма- 
S стер’ литейного цеха Е Любченко-старший, Иван 
т Степанович);Е — Говорим о пере-
в стройке, о работе с кад- Е рами... А  перестроило ли 
в партийное бюро свою Е работу с коммунистами? 
в Не много ли оно админи* 
“  стрирует?

Самую суть подметил ста
рый партиец, попал, что на
зывается, в болевую точку.

— Да, пока мы больше 
вопросов стараемся решать 
сами. В результате — рас
пыляемся, — признал се
кретарь. — Не задействова
ли многих коммунистов. А  
нужно действительно боль
ше доверять рядовым чле
нам партии... Думаю, будет 
правильно, если заводские 
коммунисты — все! — возь
мут на .себя ответственность 
за состояние дел, за идеоло
гическую, воспитательную 
работу в каждом коллекти
ве, вплоть до маленькой 
бригады. Вот сегодня одна 
из основных задач партбю
ро...

Этот маленький эпизод 
Очень хорошо отразил при
чины успехов и неудач как 
в деятельности партийного 
бюро в целом, так и в ходе 
собрания, о котором идет 
речь, собрания с повесткой: 
«О задачах первичной пар
тийной организации завода 
по выполнению решений ян
варского (1987 г.) Пленума 
ЦК КПСС».

В целом партийное собра
ние проходило активно, а 
порой даже бурно, без вся
ких следов заорганизован- 
ности. За трибуной ни один 
человек не говорил по напи
санному, а многие так и 
начинали: «Я  не собирался 
выступать, но...». Как пра
вило, за такой фразой и 
раскрывается, задел или нет 
доклад, как относится чело
век к обсуждаемой пробле
ме, насколько активна его 
со^твенная позиция.

Надо сказать, доклад се
кретаря был из тех, что «за
девает»: хватало в нем са
мокритики и конкретной 
критики, примеров действи
тельно партийного отноше
ния к делу отдельных ком- 
мунистсв и целых органи
заций. Не хватало, пожа
луй, одного ,— серьезного 
анализа кадровой проблемы 
(которая, ув'ы, существует 
на предприятии), роли пар
тийной организации в ее 
решении.

Какова система подготов
ки кадров на заводе, создан 
ли хотя бы малый резерв 
руководящих кадров, каков 
уровень квалификации спе
циалистов? Основные при
чины текучести? Не было в 
докладе ответа на эти воп
росы, хотя после в выступ
лениях Ю, Б. Шуликова, 
О. Н. Одушева, Я. И. Эски
на звучали весьма тревож
ные нотки:

— Над отбойным молот
ком сейчас работать неко
му!

— Надо «поднять» в ин
струментальном инженер
ную службу, если вообще 
говорить о престиже инст
рументальщиков.

— Нет в нашем первом 
цехе перспективного плана. 
Разве таким должно быть 
планирование?..

ТЭМЗ сегодня многое пе
рестраивает, реконструиру
ет, строит. Возводится цех 
отбойных молотков, заказы
вается современное обору
дование, планируется новый 
корпус для первого цеха. 
Началось строительство за
водского молодежного обще
жития, которое уже на бу
дущий год должно быть 
принято в эксплуатацию, 
строится заводской пионер
ский лагерь.

— Но все это не поможет' 
перестройке, — сказал в 
своем выступлении дирек
тор завода, кстати, недавно 
заступивший на этот пост, 
В. В. Аньшин, — если все 
мы не заставим себя посто
янно думать над тем, как 
улучшить работу предприя
тия в целом и каждому на 
своем месте. Очень мне 
понравилось отношение на
ших рабочих к настоящим 
и предстоящим переменам. 
Знаете, что они говорят? 
«Нас же учить надо». Сами 
рабочие беспокоятся!

А вот на собрании этого 
не было. Не беспокоились 
рабочие и вопросов не зада
вали. Всего один — токарь 
Г. П. Маметьев — поднялся 
на трибуну, но сказал он 
только о том, что в их доме ’ 
нет воды. А  ведь токарь из 
инструментального цеха, где 
очень неблагополз^чное поло
жение с кадрами^..

Почему не  ̂выступают 
коммунисты-рабочие? Не на 
первом собргшии приходит
ся наблюдать, на других 
предприятиях тоже: выхо
дит один солидный руково. 
дитель, затем другой... пя
тый, а рабочих — от силы 
один-два. В чем дело? Не 
оттого ведь не выступают, 
что сказать нечего, есть ин
тереснейшие мысли, и поч
ти у каждого. Может быть, 
действительно трудно, по
сле того, как заговорили 
руководители о глобальных 
проблемах да высоких ма
териях, выходить со своими 
проблемами «поменьше»?

Конечно, не везде и, ко
нечно, не всегда именно 
так. Но, наверное, организа
торам собрания надо проду
мывать эти моменты. По
мочь кому-то собраться с 
мыслями, посоветовать, еще 
перед собранием, высту
пить, подбодрить — не у 
каждого есть навык гово- . 
рить в большой аудитории.

Утверждает в этой мысли 
вот какой факт. В процессе 
подготовки этого собрания 
(объявление о нем появи
лось за месяц вперед у про
ходной завода) партийное 
бюро и многотиражная га
зета «Техника шахты» про. 
вели интересный разговор 
с участием бригадирюв, се

кретарей ц^овы х партий
ных организаций, руководи
телей цехов и отделов. И 
здесь они высказывались по 
повестке предстоящего соб
рания очень смело. Наме
ренно привожу выдержки 
только из выступлений ра
бочих:

— Если раньше мы штур
мовали, то хоть знали, что 
это ради плана. Сейчас и 
штурмы не выручают. Ни
какой перестройки в орга
низации производства ра
бочие не почувствовали. 
(П. Г. Ушаков, бригадир це
ха № 5).

— Мы устали от чехарды 
с руководителями. Разве 
это лучший вариант реше
ния кадровых 'вопросов? 
(Ю. В. Кобыльских, слесарь- 

■сборщик цеха № 4).
— Старые корпуса слома

ли — это п€1>естройка. А  у 
нас в цехе пока все «по ну
лям». Тишина. Ни чертежей, 
ни оснастки. Люди говорят; 
«Как работали, так и рабо
таем, даже еще хуже». 
(Н. И. Каширин, бригадир 
цеха № 4).

— Перестройка коснулась 
в основном рабочих. В заво
доуправлении все осталось 
по-прежнему; никто ни за 
что не отвечает... (С. Е. Чу
динов, бригадир цеха № 1).

Вот такие интересные раз
норечивые мнения, такие 
непростые вопросы. Но... ни
кто не вынес их на о(бсуж- 
дение коммунистов. А  на 
эти вопросы-то, наверное, и 
надо было отвечать.

Вот и возвращаешься не
вольно к вопросу Любченко- 
старшего — о перестройке 
бюро в работе с коммуни
стами. Без опоры на рядо
вых будет много холостых 
оборотов и в перестройке, и 
в кадровой политике.

Еще один штрих, харак
терный,' к сожалению, не 
только для этого собрания. 
Несколько человек отмеча
ли: партийное собрание уже 
принимало решение по та
кому-то вопросу, но дело не 
сдвинулось. А  почему? Кто - 
не выполнил решения соб
рания? Выполняется ли оно 
вообще? Увы, такой инфор
мации коммунисты не полу
чают. А  это обязатель
ный элемент контроля за 
выполнением решений.

'И, наверное, правильно 
одним из пунктов решения 
собрания коммунисты запи
сали: «Повысить значение
заводских и цеховых пар
тийных собраний, заседаний 
партийного бюро, совершеи- 
ствовать практику их под
готовки и проведения, соз
давать атмосферу подлин
ной коллективности, сво
бодного и OTKpoBeiffloro об
мена мнениями.

Коллектив предприятия 
начинает уверенно преодо
левать ситуацию, знакомую 
не только томичам: когда
неуклонно падал престиж 
завода. Главная задача 
партийной организации — 
выполняя решения XX'VII 
съезда, вывести предприя
тие на современный уровень 
производства.

В. jBAKKEP.

По следам наших выступлений

« И  ф о к и »
Под таким . названием в 

газете «Красное знамя»
1 апреля опубликована 
статья нагюдного судьи' 
А. С. Червоткина. Управ
ление внутренних дел сооб
щает, что в июне минув
шего года сотрудники отде
ла уголовного розыска УВД 
выявили группу лиц, веду
щих сомнительный образ 
жизни. Среди них и быв
шего студента ТИАСУРа
С. В. Локтева.

Снимая квартиру по пе
реулку Карскому, 17 (квар
тиросъемщик А. П. Фороно- 
сов), Локтев создал при
тон, который посещали ра
нее судимые и другие ли
ца. С. В. Локтев уклонялся 
от службы в армии, чему 
способствовал бывший во
енком Тегульдетокого рай
военкомата А. Г. Ратушнов, 
освобожденный от занимае
мой должности и осужден
ный.

На имя ректора ТИАСУРз 
^следственными ор1гана|М1и 
внесено представление о 
том, что со стороны адми
нистрации института не
достаточно осд^ществлялся 
контроль за Локтевым, ко
торый, еще будучи студен
том и проживая в общежи
тии, организовал среди сту
дентов Игру в карты.

А. П. Фороносов офици
ально предупрежден. В слу
чае повторного предостав
ления своей квартиры с 
целью извлечения нетрудо
вых доходов он будет при
влечен к строгой ответст
венности.

А. КУЧУМОВ, 
начальник УВД 

облисполкома

€ < 5 .0 0 0  т о н н  
н а  г л а з о к ? »
Под таким заголовком в 

№ 98 от 26 апреля текущего 
года опубликована коррес

понденция, в которой были 
критические замечания в 
адрес Колпашевского отдела 
Томского центра стандарти
зации и метрологии. Имеют
ся случаи задержки с обсле
дованием емкостей для хра. 
нения горюче-смазочных ве
ществ. Отсутствие калибро
вочных таблиц на емкости 
затрудняет учет ГСМ, в ча
стности, в леспромхозах.

В редакцию поступил от
вет за подписью директора 
Томского центра стандарти
зации и метрологии Ю. П. 
Мазура: «Факты подтверди
лись. 5 мая 1987 г. в Асла- 
новском ЛПХ проверены 
топливораздаточные колон
ки, произведен обмер резер
вуаров для составления ка
либровочных таблиц.

Приказом по Томскому 
ЦСМ за недобросовестное 
исполнение своих обязанно
стей начальнику Колпа
шевского отдела В. С. Бри
ту объявлен выговор и он 
лишен половины премиаль
ных за второй квартал».

Вклад
заводских

умельцев
в  объединении «Сиб- 

электросвет» трудится 
большой отряд рациона
лизаторов |и изобретате
лей, вносящий значитель
ный вклад в Развитие 
производства. На днях 
заводские умельцы пере
смотрели ранее приня
тые социаогастические 
обязательства.

К 70-й годовщине Ве
ликого Октября они ре
шили внести с начала 
года 160 рационализатор
ских предложений, из ко
торых внедрить в произ- 
всдство не менее 145. 
Экономический эффект 
от их находок должен 
составить не менее 150 
тысяч рублей.

Рационализаторы пред
приятия взяли . на себя 
новые обязательства, опи
раясь на солидную ре
альную основу. С начала 
года на заводе внедрено 
99 рационализаторских 
предложений с экономи
ческим эффектом в 132 
тысячи рублей.

В. ВЛАДИМИРОВ.

АДРЕС РАЗРАБОТКИ: 
НОРИЛЬСК

В Томске состоялось 
техническое совещание 
представителей НИИ при
кладной математики и 
механики при ТГУ и Но-, 
рильского горно-метал
лургического комбината, 
В рамках выполнения 
программы межотрасле
вого научно - техниче
ского комплекса «Термо
синтез», в котором НИИ 
ПММ является головной 
организацией в регио
не Сибири и Дальнего 
Востока, решено оказать 
металлургам помощь в 
реконструкции и модер- 
низа!ции существующих 
прог>зв.6дств кобальта и 
никеля. Это сделают со
трудники НИИ ПММ на 
основании процессов са- 
мораспространяющег о с я 
высокотемпера т у р н о г о 
синтеза и пневматических 
аппаратов похюшковой 
технологии. Уже в треть
ем квартале этого года в 
Норильск выедут специа
листы института для 
проверки опытного ис
пользования и испыта
ния создающихся в ин
ституте образцов аппара
тов сушки, измельчения, 
классификации, смеши
вания и транспорта для 
этих процессов. Процесс 
изготовления этих аппа
ратов идет полным хо
дом.

Работами руководят 
кандидаты технических 
«аук  заведующие лабо
раториями А. Т. Росляк, 
Ю. М. Максимов, Ю. А. 
Бирюков и заведующие 
секторами В. Н. Пачин и 
А. А. ДеА1Иденко.

С. ПАВЛОВ.

Обустраиваются
месторождения

Подразделения Том
ского института НИПИ- 
вефть выдали про- 
изводствевшшам полные 
проекты обустройства ря
да нефтяных .'месторож
дений. Это в основном 
Западне - Катальгивское, 
Ломовое, Чкаловское ме
сторождения в Каргасок- 
ском районе.

А  'Всего с начала года 
проектировгцики переда
ли нефтяникам разработ
ки с^щим объемом около 
75 миллионов : ру&1ей.
Главный инженер проек
та — Ф. П. Стрекалов.

Одновременно ведется 
проектирование ряда уча
стков продуктопроводов, 
в частности, магистрали 
Нижневартовск — 'Усть- 
Балык и хвостовой части 
магистрали из Нижне
вартовска на Новокуй- 
бьииев.

В. ВАСИЛЬЕВ.

Н А Ш  Д И А Л О Г
БЕСЕДЫ ОБ ИЮ НЬСКОМ  ПЛЕНУМЕ  

ЦК КПСС

Июньский Пленум ЦК КПСС осуществил крутой пе
реход к практическим^ мерам, что позволит включить 
действенный механизм ускорения. О проблемах опти
мального соотношения централизованного планирования 
и самостоятельности предприятия наш корреспондент 
П. Колотовкин беседует с А. А . Осиным — заместите
лем директора по экономике производственного объеди
нения «Сибэлектромотор».

9 ПШШН0 Е
соотшЕш

— М. с. Горбачев подчерк
нул, что нынешний Пленум 
переводит идеи перестройки 
в практическую плоскость.

— Документы Пленума 
дают простор творческой ак
тивности на местах. Очень 
остро, например, встал воп
рос о роли центральных ор
ганов управления. От этого 
зависит, как буДут ионоль- 
зоваться резервы в трудо
вых коллективах, как мы 
их будем вскрывать.

— Что сегодня мешает 
объединению?

— Мы ничего самостоя
тельно не можем. Приведу 
■пример. Если сэкономим 
материалы и сделаем ка
кую-то продукцию по свое
му усмотрению, то конт
рольные органы привлекут 
нас к материальной ответст
венности. На один рубль 
материальных ценностей, 
якобы использованных не 
■по назначению, с нас взы
скивают в госбюджет по три 
рубля. Зачем же нам эконо
мить материалы?

Дело центральных орга
нов, как я понимаю,—обес
печивать перспективное удо
влетворение отрасли в про
дукции, предупреждать дис
пропорции, то есть прини
мать и распределять госу
дарственные заказы, осуще
ствлять научно-технический 
прогресс, обеспечивать вы
сокий уровень качества. 
Вместе с отраслевой наукой 
они разрабатывают и опти
мальные нормативы по за
работной плате, по затра
там на один рубль товар
ной продукции. И, конечно 
же, в их компетенции ре

шать принципиальные воп
росы, возникающие между 
министерствами.

Исторически так сложи
лось, что Министерство пу-' 
тей сообщения, например, 
имеет особые права и дик
тует свою волю любому 
предприятию. Железная до
рога требует отгружать про
дукцию в соответствии со 
своим расписанием. Но у 
предприятия свой график, и 
производство строится в за- 
висимссти от имеющихся 
материальных ресурсов. Се
годня железной дороге 
нужны грузы в направле
нии Москвы, а у нас подго
товлены на Владивосток. В 
этом случае объединение 
несет перед железной доро
гой материальную ответст
венность.

— Давайте рассуждать на 
конкретных примерах из 
жизни вашего объединения.

— 'Уровень ■ социальной 
зрелости и технической го
товности позволяет коллек
тивам предприятия рабо_ 
тать самостоятельно в усло
виях самофинансирования и 
на полном хозяйственном 
расчете. Но пока у нас еще 
не созданы условия, чтобы 
предприятие могло разви
ваться за счет заработанных 
денег.

Нам надо работать в стро
гом режиме в соответствии 
с техпромфинпланом. При 
самоокупаемости у нас бу
дет такая зарплата, какую 
заработаем на основном 
производстве. При отвлече
нии сил она сразу же сни
зится.

— Новая система управ

ления устанавливает пря
мую зависимость уровня до
ходов коллектива отэффек. 
тивности 'его работы. Это 
заложено в основные поло
жения коренной перестрой
ки. Как известно, преду
смотрена кардинальная ре
форма планирования, це
нообразования, финансово, 
кредитного механизма.

— Кстати, о политике цен. 
По существующему сейчас 
постановлению ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
(1979 г.) предусмотрено; ес. 
ли коллектив за счет твор
ческого поиска сумел без 
ущерба качеству применить 
в изделии более дешевые 
материалы и снизить себе
стоимость, он имеет право 
сохранить прежнюю цену 
на это изделие и получать 
больше прибыли. На деле 
получается совсем не так. 
Объединение выпускало 
двигатель 4А112. Стоит он 
87 рублей. Но когда мы из
менили материалы, цену 
нам установили уже 80 ру^ 
лей. Государству выгодно — 
сокращен расход материа
лов. А  у объединения одни 
неприятности — трудоем
кость новой модификации 
увеличилась, а прибыль, 
наоборот, уменьшилась.

— Конкретность, делови
тость и конструктивность— 
главные черты большевист
ской критики. Сегодня надо 
действовать. Готовы dm ру
ководящие кадры — на
чальники цехов, ведущие 
cпeциaJп<cты—  пользоваться 
экономическими методами 
управления?

— Скажу прямо: ’мы не 
умеём. Есть такие началь
ники, у которых скаплива
ются сверх нормы материа
лы, незавершенное произ
водство, а они все «выбива
ют» для себя дополнитель
ные материальные ресурсы.

Наши технические руко
водители экономически не
грамотны. Они набирают 
излишки оснсвных фондов, 
которые стоят мертвым ка
питалом, а амортизацион
ные отчисления тяжелым 
бременем ложатся на себе
стоимость. Приведу' несколь
ко, примеров. В цехе № 1 
на участке станков с ЧП'У 
смонтировано 16 манипуля- 
торов-роботов. 14 из них не 
работают, а каж^дый стоит 
48 тысяч рулей, Если бы ру
ководитель, который зани
мался проблемой, в свое 
время решал осмьюленно и 
грамотно, такого бы не бы
ло. Или еще пример. Служг 
i6a главного технолога зака
зала и смонтировала в цехе 
№ 6 венгерскую линию для

пропитки статоров. Обо
шлась она в 300 тькяч руб
лей. Вот уже три года она 
стоит без дела, а амортиза
ционные отчисления про
должают съедать прибыль.

—Ваше объединение с ян
варя будущего .года перей
дет па полный хозрасчет и 
самофинансирование.

— В порядке подготовки 
мы провели расчеты. Они 
показали, что в новых усло
виях всем звеньям потребу
ется работать стабильно, а 
затраты должны быть стро
го в пределах техпромфин- 
плана. Иначе мы не смо
жем сформировать фонды 
для удовлетворения соци
ально-экономических инте
ресов коллектива, а также ‘ 
для научно-технического 
развития. При этом нас 
волнует неуверенность в ма- 
т е р и а л ь н о  -техническом 
снабжении, в стабильных 
поставках комплектующих,
в частности, подшипников, 
а также ряда материалов 
по импорту.

— За многие десятилетия 
руководители предприятий 
привыкли ждать указания 
из центра. Министерства 
доводили обязательную но. 
менклатуру изделий.

— Да, к этому привыкли. 
Правда, из центра пыта
лись поощрять творчество и '' 
инициативу и для этого до
водили нам так называемый 
«свободный вал». Но на не
го не оставалось ни сил, ни 
времени.

— Как известно, пред
приятия /не воспринимали 
этот '«свободный вал», ста
рались любыми путями 
уйти tOT него.

— Потому что не знаем, 
что с ним делать. По поло, 
жению один процент от 
Объема плана дается в рас
поряжение местных орга
нов. Они могут заказать 
нужную для региона про
дукцию. В этом случае ру
ководителям предприятия и 
местным органам надо сов
местно решать проблему, 
чтобы эффективно исполь
зовать свободные мощности. 
Теперь эти отношения бу
дут регулироваться Законом 
о государственном предпри
ятии (объединении). К нему 
надо внести дополнение об 
ответственности '  предприя
тий за срыв поставок по за
ключенным договорам. Сей
час за недопоставку штра
фуют все, кому не лень.

Пришло время всем нам 
■перестраивать свое мышле. 
ние. Каждый из нас дол
жен владеть экономически
ми методами управления.

■Товары ^для народа

</ i
>
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ПРЕСТИЖНАЯ
ПРОФЕССИЯ

(Профессия обувщика—од
на из самых древних. Не
хитрый был набор принад
лежностей: колодка, шило, 
дратва... Остальное зависело 
от |таланта. Нод руками ма
стеров рождались и сапоги, 
скороходы, и сказочные 
хрустальные туфельки, и 
черевички для царицы.

Дмитрий Александрович 
Жилин на Томскую обув
ную фабрику пришел 25 лет 
назад. Тогда, конечно, и в 
мыслях не было, Ято в це
хах будут работать полуав
томатические линии на 
электронике. Сам Дмитрий 
Александрович ■— отличник 
качества, ударник коммуни
стического труда. В ветера
нах предприятия ходит и 
Владимир |Ин1юкевтьевич

Анохов. Его стаж здесь пре
высил уже тридцать лет. 
Он слесарь. И вроде нехит
рая обязанность — изготав
ливать резаки, но будь они 
не столь высокого качества, 
как у В. И. Анохова, работа 
шла не так бы ритмично.

А  вот А. .П. Ефимова име
ет дело с готовой продукци
ей фябрики. На этой опера
ции требзчотся внимание и 
сноровка. О том, что ими 
она обладает, -подтверждают 
звания ■— от;шчник качества 
и ударник коммунистиче
ского труда.

А. ВАСИЛЬЕВ.
* * »

НА СНИМКАХ: Д. А . Жи
лин, В. И. Анохов, А. П. 
Ефимова.

Фото автора.

Агропром: за прогрессивную технологию
Практикой усвоено: на ос

нове интенсивного полевого 
и лугопастбищного кормо
производства можно суще
ственно увеличить производ
ство грубых и сочных кор- 

. мов, а более широкое при
менение прогрессивных тех. 
нологий их возделывания, 
заготовки и хранения суще
ственным образом улучшает 
структуру и качество. Речь 
идет, собственно, о коренном 
улучшении качества кормов.

■Чем это вызвано? Прежде 
всего — несбалансирован
ностью рационов по протеи
ну (т.е. белку): нужно иметь 
на одну кормоединицу 120 
граммов, а имеем 100—104. 
сЗтсутствием, частичным или 
полным, в конце зимовки 
каротина. Неудовлетвори
тельным соотношением ами
нокислот, недостатком саха
ра. В результате нарушают
ся обменные процессы в ор
ганизме животного, следст
вие — низкие привесы и 
надои... В тех случаях, ко
гда в кормовой едини1це 
мало протеина, для. воспол

Н у ж е н  новый п о д х о д
Состоявшийся в (Колпашеве научно-практический се

минар по теме «Химическое консервирование грубых и 
сочных кормов — 1эффективиый путь повышения их ка
чества» выявил много серьезных проблем в кормопроиз
водстве области. Отнимая крупные силы и. средства, за
готовка кормов далеко не всегда оправдывает надежды, 
потому что низкими оказываются качественные показа
тели.

нения его приходится ис
пользовать гораздо больше 
корма — для достижения 
запланированной цели, а 
это неизбежно приводит к 
увеличению себестоимости 
продукции.

Поставлена задача; загото
вить в текущем году по 25 
центнеров кормоединиц на 
условную голову окота. Ес
ли учесть, что предполага
ется введение госприемки 
на корма, работа предстоит 
принципиально новая. От. 
ветственность специалистов

РАНО резко возрастет — 
ведь уже нынче область вы
ходит на трехтысячный ру
беж по надоям молока. Яс
но, что добиться такого ре
зультата можно только при 
наличии кормовых рацио
нов, богатых по своему со
ставу,

В процессе естественной 
сушки травы листья и стеб
ли сохнут с различной ско
ростью, и эта разница (при
мерно 10 процентов) обус
ловливает не только утра
ту листьев' и побегов, но и

является определяющей в 
получении качественного 
корма. А  ведь потеря ли
стьев и побегов — потеря 
примерно двух третей пи
тательности.

Из этого принципа и ис
ходят различные техноло
гии: активное вентилирова
ние, ооушивание в скирдах 
и под навесами подогретым 
воздухом, применение при 
заготовке сена химических 
консервантов. Суть в том, 
чтобы сено поднять, уло
жить в скирду, сохранить в 
стадии бутонизации, влаж
ность не ниже 22 процентов 
и не выше 35. Именно эти 
способы уводят от порчи... 
Потери питательной ценно
сти сена при обычной впаж. 
ности, по данным Всесоюз
ного института кормов: в
скирдах — 18 процентов,
стогах — 22, в сарае, прес

сованное — 1, в сарае, рос
сыпью — 3,5.

Ш прошлом году в области 
было заготовлено 1.297 ты
сяч тонн силоса и сенажа. 
Из них 302,5 тысячи тонн 
зеленой массы — с консер
вантами. . Применялись (и 
будут применяться) бензой
ная, кислота, пиросульфит 
натрия, Фарми, АИВ, УАС, 
пропионовая кислота и дру
гие.

Наиболее заинтересован, 
ным на семинаре был раз
говор о сене. Видимо, пото
му, что в таких районах, 
как Бакчарокий, Чаинский, 
Кривошеинский, оно оказа
лось очень плохим. А  что 
такое хорошее сено? То, в 
(котором содержатся проте
ин и каротин в следующих 
соотношениях. Если клевер, 
то 60 граммов и 1б—22 мил
лиграмма на килограмм, ес

ли тимофеевка — 36 грам
мов и 12 миллиграммов.

Что касается консерван
тов, то это — разновидность 
органических кислот, не аг
рессивных, продукты их 
распада в готовом корме не 
оказывают отрицательного 
влияния на состояние здо
ровья, •воспроизводительные 
функции животных и каче
ство производимой от них 
продукции. Они могут быть 
сухие и жидкие. Способы 
внесения тех и других: 
вручную, разбрасывателем 
удобрений, насосами и т.д.

Например, углеаммоний
ная соль (УАС) — мелко
кристаллический порошок 
белого или серого цвета, с 
розоватым оттенком. Поста
вляется в полиэтиленовых 
мешках. Содержит 17 про
центов азота и около 50 — 
углекислоты. При консерви.

ровании силоса и сенажа 
разлагается на углекислоту 
и аммиак. Углекислота вьь 
тесняет кислород, а аммиак 
приостанавливает жизнедея
тельность микрофлоры и 
одновременно обогащает 
массу азотом. Доза внесения 
10—15 килограммов на одну. 
тонну. Этот консервант 
улучшает кормовые досто
инства силоса и сенажа на 
8—10 процентов.

Были подробно рассмотре. 
ны существующие техноло
гии внесения консервантов 
в корма, наиболее эффек
тивные нормы. Убедительно 
прозвучали факты: и в от
дельных хозяйствах, и в 
целом по области примене
ние, скажем, УАС сущест
венно повысило содержание 
протеина. Все дело в том 
теперь, чтобы как можно 
целеустремленней и грамот

ней применять разработан
ные рекомендации. Их по. 
лезность не вызывает ника
ких сомнений.

В заключение хотелось бы 
напомнить следующее. На 
недавно состоявшемся в 
Омске совещании специали
стов сельского хозяйства, в 
работе которого принял уча
стие секретарь ЦК КПСС 
В. П. Никонов, прозвучало 
интересное сообщение: в
ближайшем будущем в 
практику будет введена но
вая единица — кормопроте- 
ин, взамен ставшей при- 
вь1Чной кормоединицы. И 
дело не просто в замене од
ного слова другим. Даже в 
самом звучании нового тер
мина совершенно отчетливо 
улавливается новое содер
жание. Грамотная, научно 
обоснованная и вошедшая в 
обыденность сбалансирован
ность кормовых рационов— 
настоятельное веление вре
мени.

8. ЛАРИКОВ,
заместитель начальника 

отдела облагропрома.
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Идет
пионерское

лето

В «ЛЕСНОЙ СКАЗКЕ»
• -  НОВОСЕЛЬЕ

Пионерлагерь «Лесная 
сказка» производственно
го объединения «Сиб- 
электросвет» расположен 
в живописном сосновом 
бору за поселком Кал- 
таем. Нынче в нем осо
бенно многолюдно — от
дыхают 360 девчонок и 
мальчишек. То есть на 
треть больше, чем в 
прошлые годы. В объе
динении смогли получить 
путевки на загородный 
отдых детей все жела
ющие. Это стало возмож
ным с введением в экс
плуатацию нового корпу
са, построенного так же, 
как и все остальное в 
лагере, хозспособом. В 
этом корпусе разместился 
клуб-столовая. И теперь 
отряды обедают в одну 
смену — хватает места 
на всех. В распоряжении 
ребят — просторный ки
нозал.

Много сил и выдумки 
вложили работники п^д- 
приятия в благоустройст
во и спальных корпусов 
трехэтажек, игровых
площадок. Особенно от
личился в этом цех № 21, 
а коллектив техотдела 
посадил на лагерной тер
ритории огород, где сей
час вовсю кипит работа.

На второй сезон в «Лес
ную сказку» съедутся со 
всей области пионерские 
активисты.

т  ЕДЕМ 
к МОРЮ»

«Пионерлагерь «Томь». 
Такая вывеска недавно 
появилась на одном из 
зданий школы-интерната 
небольшого городка Ини- 
чевска, расположенного 
на берегу Азовского мо
ря. Его на «золотое вре
мя» года арендовал,^ за
ключив долгосрочный до
говор, коллектив произ
водственного объедине
ния «Томский нефтехи- 
мичЬзский «омбина'г»’. Сей
час там отдыхают 240 де
тей работников этого 
предприятия, а также и 
других — родственных 
по отрасли.

Завезены игрушки,
спортивный инвентарь. 
Роль воспитателей и во
жатых приняли на себя 
работники Нефтехима и i 
студенты пединститута. 
Некоторые ребята при
слали мамам и папам 
письма, в которых вос
торженно рассказывают 
об отдыхе на море и про
сят купить путевки еще 
и на второй сезон.

На время летних ка
никул уже традиционно 
за пределами области 
оборудуется еще семь по
добных лагерей для от
дыха детей нефтяников. 
Основные места их дис
локации — берега Черно
го и Азовского морей. 
Нынче там отдохнут бо
лее двух тысяч ребят пио
нерского возраста.

О. СИМОНЦЕВА.

Х1Й)НИКА
ТРУДОВОЙ ЧЕТВЕРТИ

А  Тридцать четыре 
школы Томска по реше
нию горисполкома заклю
чили договоры с РСУ зе
леного строительства по 
уходу за цветниками и 
газонами в городе. Всего 
в июне уже высажено 
около миллиона цветов.

А  Во всех школах го
рода ученики четвертых 
— девятых классов про
ходят обязательную тру
довую практику — с де
сяти до двадцати дней.

Во время практики ре
бята работают на при
школьных участках, в 
мастерских, в пригород
ных совхозах и на про
мышленных предприяти
ях.

А  Для организации 
второй половины дня 
школьников подключены 
спортивные комплексы, 
'внешкольные учрежде
ния. Это «Томь», «Буре
вестник», «Победа» в Ки
ровском районе, город
ской сад, стадион «Труд», 
спорткомплекс маномет
рового завода — в Совет
ском районе. Гостеприим
но встречают детей на 
стадионе «Кедр» в Ок- 
тя1брьском районе.

Hi Учебно-^1роиэводст- 
венные комбинаты реши
ли вопросы трудовой 
практики в цехах базо. 
вых предприятий, где 
рабочие места были ат
тестованы еще во время 
учебного года. Девяти
классники работают по
варами и продавцами.

(ф Многие старшекласс
ники выехали в загород
ные лагеря труда'И отды
ха. '

Цк Ранние овощи, вы
ращенные школьниками, 
будут ими же убираться, 
упаковьшаться, направ. 
ляться в магазины. Про
давать овощи населению 
тоже ■ будут томские 
школьники.

•  С УРНОЙ по КРУГУ. ЗАЧЕМ»
•  ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР В ТОР
ГОВЛЕ
•  ТЕПЛО ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО УЧАСТИЯ
•  БЕСКОНТРОЛЬНЫЕ КООПЕРАТИВЫ
•  АВАРИЙНЫЕ СЛУЖБЫ БЕЗ ТЕХНИ- 
КИ

Тема вызвала отклик

Актуально!

З А Ч Е М
УНИЖ АТЬСЯ

БОЛИТ Д УШ А  ЗА ДОЧЬ

Прошли выборы в ме
стные Советы._ Первые в 
условиях перестройки. За 
последнее время люди 
стали активнее и свобод
нее размышлять и дейст
вовать. И едва Ли не 
каждый задается вопро
сом: чем ^трошедшие вы
боры отличались от тех, 
что проходили раньше? 
Исчезла .ли печально из
вестная «процентома
ния»?

Я дежурил в избиратель
ной комиссии на участке 
№ 49. До конца голосования 
осталось четыре часа. И вот 
нам троим вручают изби
рательную урну и направ
ляют по адресам ■геХ, ' кто 
не явился на избирательный 
участок. Причем известно, 
что те люди сами заявили 
агитаторам: голосовать не
придут.

Сразу ощущаешь чувство 
неловкости. То, что не су
мел сделать агитатор за ме
сяц, мы должны сделать за 
схслчаса, Начинаем с ули
цы Гагарина. В домах 
№№ 28 и 17 люди устали 
жаловаться в различные ин
станции, просить, требовать. 
В подвале дома № 17 уже 
четырнадцать (!) лет стоит 
вода. В одной из квартир в 
доме № 28 хозяин показал 
нам официальный отв-ет за 
подписью председателя Со- 
ветсного райисполкома. В 
нем говорилось, что... ре- 
мрнт -в квартире № 1 про
изведен. Читал ответ тов. 
Полина и видел перекошен
ные стены, проржавевшие 
трубы. Почему выслушива
ем упреки мы, а не А. И. 
Полин иди начальник Со
ветского ПЖРТ тов. Биляк? 
Имеем ли мы право обнаде
живать людей, давать заве
рения и советы от лица 
«андидатов в депутаты?

Среди наших «адресатов» 
встречаются самые разные 
люди. Одна прокуренная да
мочка, указывая на по^ес- 
кавшуюся штукатурку, гор
деливо заявляет о своей 
«социальной позиции». Ра- 

, боты-то всего на 3 — 4 ча
са. Сказать бы ей, что она 
обыкновенная лентяйка, но 
положение обязьгаает вести 

- себя иначе. Это происходило 
в доме № 12 по пер. Наха- 
новича. В другой квартире 
этого дома мы прерываем 
семейный ужин, и хозяева, 
не вытерев губ, не прочитав 
даже бюллетеней, опускают 
их в урну. Голосуют, значит. 
Другие жильцы своим от
казом хотели бы «выбить» у 
ремонтников плинтуса и но
вое крыльцо.

Еще в одном доме хозяй
ка высказывает свои ам
бициозные претензии. В 
другом месте хозяина нет 
с утра, в третьем — он про
сто пьян. И везде нам 
стыдно. Зачем нас застав
ляют позорить нашу власть 
такими хождениями? Разве 
не унижаем мы тем самым 
кандидатов в депутаты — 
людей достойных и поря
дочных?

Меня могут опросить: «А
ваши конкретные предло
жения?». Они есть. Надо 
прекратить всякую агита
цию в день выборов. Иначе 
опять даст себя знать пре
словутая погоня за «един
ством». Тогда, может быть, 
не придется держать на из
бирательных участках до 
глубокой ночи многих лю
дей, отрывая их от отдыха, 
домашних дел. Это предло
жение, насколько я знаю, 
не противоречит закону о 
выборах.

В. ПАХОМОВ, 
преподаватель педагоги
ческого училища № 2.
г. Томск.

Прочитала в газете за 5 
июня письмо под заголов
ком «О людях не подумали» 
и тоже решила написать. 
В письме говорилось, что 
магазин № 90 Советского 
райпищеторга 'часто бывает 
закрыт. Дело в том, что за
ведует этим магазином моя 
дочь — Савельева Галина 
Васильевна, мать двоих ма
леньких детей. Конечно, 
редакции ответят из торга 
о причинах закрытия ма
газина. Но я, как мать, хочу 
поделиться своими наблю
дениями.

Сначала было два продав
ца и заведующая. Дочь тог
да, как говорится, ходила в 
почете: план вьшолняли
еж1емесячно, нареканий от 
покупателей не было. После 
того, как магазин перевели 
на самообслуживание, один

продавец уволился. Оста
лись вдвоем. В апреле дочь 
получила травму, месяц бы
ла на больничном. И все 
это время продавец А. А. 
Никифорова работала одна, 
без выходньпс. И вы думае
те, в торге хоть кто-нибудь 
поинтересовался, как здо
ровье Савельевой, как ра
ботается одной Никифоро
вой? Нет. И замены не да
ли.

В мае дочь вышла на ра
боту, в .завкоме была горя
щая путевка на курорт. Она 
написала заявление на от
пуск, чтобы воспользовать
ся этой путевкой. (Отпуск 
был положен ей по графи
ку). Вот тут-то и началась 
нервотрепка! О какой заботе 
о человеке, о сохранении сво
их молодых кадров может 
идти речь? Сколько нервов.

слез потратила и я с ней, 
прежде чем подписали от
пуск. Беспокоюсь теперь за 
ее напарницу, как же она 
будет работать одна? А  ког
да и она уйдет в отпуск, что 
станет с магазином? Хотела 
бы я задать этот вопрос 
директору торга.

Я понимаю-. что кадров 
не хватает. Но ведь их не 
хватает не только в тор
говле! Да и кто будет рабо
тать, если не создано даже 
элементарных условий. Моей 
дочери 27 лет, а сколько у 
нее уже болезней. И глав
ным образом потому, что 
Еюгулярно питаться негде; 
что на работе сварят, то и 
поедят. А  то и просто всу
хомятку. Теперь и грузчи
ков нет, все разбежались. 
Ни места в детский сад, ни 
жилья.

Не знаю, достучусь ли 
этим письмом до тех, от ко
го зависит забота о людях, 
о их быте. Думаю, моло
дежь охотнее шла бы ра
ботать в торговлю, если бы 
о ней заботились прежде 
Bicero в самих торгах, если 
бы они чувотвовали доброе к 
себе отношение со стороны 
руководителей, а не как к 
простой рабочей силе.

Нет у продавцов. магази
нов и возможности купить 
продукты. Она 12 часов от
работает и купить ничего 
не успевает. Почему у про
мышленных предприятий 
есть столы заказов, а у 
продавцов нет? Не в расче
те ли на то, что, мол, у сво
его «брата»-продавца до
станут обходными путями? 
Думаю, это неправильно.

Е. БОРИСОВА.

С€Веселая» жизнь
Обращаемся к вам с большой просьбой. Наш дом сто

ит, что .назьшается, «впритык» к речному вокзалу. Це
лыми днями .здесь ездят машины, а автобусы останавли
ваются прямо у детской площадки. Вечером музыка из 
ресторана льется, летом с 6 часов из репродуктора весь 
день слышим, куда какая «Ракета» пошла, и так до 7 ча
сов вечера. Когда в ресторан завозят продукты, и маши
ны, и тракторы трещат. -Обращались к директору ресто
рана, но ответ такой: у нас техника не заводится, поэто
му не глушим. На берегу, а это у нас под окнами, все 
в антисанитарном состоянии, крутом бумага, без конца 
жгут ящики и картонные коробки. Летом, когда начина
ется навигация, «Ракеты» и другие катера «газуют» (ра
зогревают моторы) так, что приходится закрывать фор
точки. Это мы так подробно пишем потому, что к нашим 
этим неоча1Стьям хотят добавить еще одно. Прямо перед 
нашими окнами намечено построить гаражи. Мало мы 
дышим канцерогенами! А  сколько мы уже обращались в 
ЖКО, чтобы на этом месте пост,роили спортивную пло
щадку _ ведь такой большой район! Вечером на набе
режной «болтаются» человек, 30 молодых людей 14
16 лет __ девочки и мальчики. Им деваться-то некуда. В
нашем доме тоже много ребят, и мы боимся за их судь
бы. Только пишем везде, но не пробьешь эту каменную 
стену. Гаражи нужны, а дети? Когда о них будем забо
титься, когда вообще трезво будем подходить к каждому 
делу? С жителями хоть кто-нибудь поговорил посовето
вался? Мы и так живем слишком ^«весело». Убедительно 
просим вмешаться и помочь нашей общей

1И. 1БОГОМОЛОВ, Г. ВОЙЛЕНКО.
Н. ОЛЕЙНИК (всего 57 йодписей).

Фельетон читателя

И Щ И Т Е  С А М И
Представьте себе ситуа

цию: у вас пожар. Вы бро
саетесь к телефону и дро
жащей рукой набираете 01. 
Пожарный, значит. Кратко 
излагаете суть дела и слы
шите в ответ; «Выехать не 
можем: нет бочки с водой».

«Чепуха какая-то, такого 
быть не может!» — скажете 
вы.

Не спешите столь катего
рично утверждать. Нечто 
подобное случилось с нами, 
жильцами пятиэтажного до
ма, что на улице Тверской, 
106, в г. Томске.

15 мая, в преддверии двух 
выходных дней, сели мы по
удобнее, приготовившись 
смотреть программу «Вре
мя», ' И вдруг услышали ду
шераздирающий крик:
«Братцы, спасайтесь. Мы 
тонем!». Исходил этот тре
вожный вопль от одного из 
жильцов, который именно в 
это время спустился в под
вал за картофелем. Вода 
бь:1;тро затолляла подвал. 
И пришлось подавать сигнал 
бедствия.

События развивались бы
стро. Позвонили в аварий
ную службу по телефону 
2-23-64 и таким пришиблен
ным голосом просим: «На

вас, дорогие спасители, вся 
надежда Нас топит.' Ско
рее приезжайте». В ответ 
'сльпиим приятный сбнаде- 
■живающий голос: «Держи
тесь. Помощь выезжает».

Появился луч надежды. А  
утопающий, как известно, 
за соломинку хватается. И, 
правда, не прошло и полу
тора часов, как примчался 
старенький фургон аварий
ной службы. Из фургончика 
выскакивает добрый молодец 
лет 30 и, как старый зна
комый, спрашивает у нас 
участливо: «Что тут у вас? 
Ага, понятно. Потерщите чу
ток. Один MOMiBHT — и все 
будет в порядке». Вздохнув 
с облегчением, мы последо
вали за своим спасителем в 
иодвал. Увидев полуметро
вый уже слой воды, наш 
спаситель сменил тон на 
минорный: «Неувязочка по
лучилась. Это дело домоуп
равления, а не нашей служ
бы. Не те масштабы. Мы 
ликвидируем аварии на 
центральных магистралях. 
А  тут дворовая разводка. 
Так что уж не обессудьте. 
Звоните теперь в домоуп
равление». С этими слова
ми он ловко юркнул в ка
бину фургона и — был та
ков.

В ы ш л а  у  нас н ем ая  сце
н а , к ак  в  знам енитом  гого
лев ск ом  «Р е в и з о р е ». З во 
нить бы ло ' у ж е  поздно. Т о г 
да кто-то из жильцоеГ п ред 
л о ж и л  отвести беду своим и  
силам и . П о п робо в али . Н е  
п олучи лось ...

Ч е р е з  двое сутбк  опять  
п озвон и ли  в авари й н ую  
с л у ж б у . И  состоялся  м еж ду  
н ам и  такой  диалог:

—  Ч его  хотели?
—  К арт о ш еч к и  ж арен о й  

бы...
—  Т а к  кто ж  вам  н е  д а 

ет?
—  Д а  вот третьи  сутки  не 

добраться.' П о д в ал  з а л и л о ,  
а  п о д р у ч н ы х  п лавсредств  не 
им еется.

—  А  не н а  Т в ерско й  ли  
это 106?

—  Н а  ней  сам ой.
—  Н и ч ем  пом очь н е  мо

ж ем . Б о ч к и  нет. Звоните в 
свое дом оуп равлен и е .

—  Н о  там  сегодня вы хо д 
ной.

—  Н и ч его  не знаю .
—  Т огд а  назовите в аш у  

ф ам и ли ю .
— Еще чего...
Н ад ея сь , что не все поте

рян о , звоню  в авар и й н о -  
диопетчерскую  с л у ж б у , гор 
и сп о лк о м а . Н а б и р а ю  005. 
С л ы ш у  в еж ли вы й  м уж ской

голос. «Что вы хотите?», Я 
эдак же вежливо отвечаю. 
вопросом: «А  с кем я гово
рю?». «С диспетчером Пла- 
шевским...».

Рассказал я ему про ка
нитель ,с бочкой. Он внима- 

, тельно, не перебивая, вы
слушал, посочувствовал и 
скгкзал:

— Ничем помочь не могу: 
нет бочки, ищите сами!

— А  если бы так пожар
ные ответили?

— Ну это уже из области 
фантастики, — вежливо от
ветил Плашев.ский и дал 
понять, что разговор окон
чен.

Звоню в понедельник в 
родное свое ЖЭУ-8, а там 
(Знакомыми фразами отве
чают:

— С удовольствием бы 
помдгли, но... бачки нет. Мо
жет, сами где найдете...

И действительно, жильцы 
перехватили где-то эту са
мую 6оч1ку. Для несведущих 
(сам не знал): это спецма
шина с большой емкостью 
для откачки канализацион
ных стоков. И вода пошла 
на убыль...

Написал я, конечно, не 
зубоскальства ради. Беспо
коит жильцов другое. Кому 
же нужны такие аварийные 
службы в областном цент
ре, если делать все прихо
дится самим?

П. САГАН.
г. Томск.

ВИТЕК. Фото В. Русского.

(Из снимков, присланных на фотоконкурс).

С любовью к своему делу

...И Кетти
Чего греха таить, сегодня 

еще немало людей работает 
не на своем месте — позна
ниям, опыту, эрудиции. А 
коли это так — работа ста
новится для них каторгой. 
Мне бы хотелось рассказать 
о людях, которые л1обят 
свое дело, чутки, участливы, 
внимательны, то есть тру
дятся по призванию. Это 
коллектив аетклиники
г. Томска под руководством 
Анатолия Тимофеевича Теп- 
лоухова.

Случилось у  нас несча
стье с собакой Кетти, Не 
буду описывать ее достоин
ства, заслуги, преданность 
членам нашей семьи — до
чери, сыну, мне. Отлича
лась наша овчарка й по 
службе. И вот произошло 
редкостное дело — пришел 
срок щениться, а животное 
не смогло оправиться свои
ми силами. Кетти погибала.

И тогда мы привезли ее за 
200 километров, в ветлечеб
ницу, ,где собаку срочно 
прооперировали.

Мне бы хотелось сказать 
несколько теплых слов в 
адрес замечательных труже
ников ветклиники: врача
Галины Федоровны Олени
ной, хирурга Александра 
Степановича Берестнева, 
ветфельдшера Тамары Фе
доровны Савиновой, вет
врача Владимира Юрьевича 
Чупина, аптекаря Татьяны 
Семеновны Двинских, рабо
чего Георгия Федоровича 
Ужегова, ветсанитара Алек
сандра Георгиевича Але
шина и других товарищей.

Н. ЮРКЕВИЧ, 
электрик линейно • про
изводственного управле
ния магистральных неф- 

непроводов,
с. Володино,
Кривошеинский район.

Читатель
возмущается

БАЛАНСИРУЕМ 
НА... ТРАПАХ

в течение всего светово
го дня нурсируют теплохо
ды от города Томска до 
пос. Нижний (Склад и обрат
но. Но высадка пассажи
ров на берег организована 
безобразно. Представьте та
кую картину. Теплоход под
ходит к Нижнему складу. 
С него на берег спускают 
узкий ;и .шаткий трап. Что
бы людям было за что 
держаться, (матрос ставит 
шест. Неужели нельзя 
иметь временные, но на
дежные причалы? Неудоб
ство объясняют большой 
водой. Причальный дебар
кадер оказался в 20 мет
рах от берега. Почему бы 
не переставить его или не 
найти более удобное место 
для 1высадки (пассажиров? 
В ионце концов, и трап 
можно сделать широким и 
с надежными перилами. 

Такие же |Трапы и в го
роде на причале предла
гают. Ведь такой вокзал 
построили, а люди мучают
ся, Почему бы во время 
большой воды не отпра
вить по маршруту тепло
ход («Москва»? Все равно 
он стоит .у причала без 
дела.

СМИРНОВЫ, 
МАРТЫНОВЫ 

и другие (Члены сове
тов 'мичуринских коо
перативов /«Коммуналь- 
ский» и «Бурундук», 
г. Томск.

И ВСЕ
И Ш  КОЛОДЦА

Вот уже на протяжении 
нескольких (лет по улице 
Бела Куна, 24, бежит из ко
лодца. Его содержимое рас
текается и возле соседних 
домов. На наши неодно
кратные '(Жалобы в райис
полком и другие инстанции 
меры ‘не ' принимаются. 
Правда, (однажды колодец 
чистили, но ■он засорился 
вновь. Вода течет по тро
туарам, подтапливает под
вальное помещение дома 
№ 26. Пять лет назад ре
шением горисполкома на 
территории, где находится 
этот (Колодец, >нам выделя
лось (место под строитель
ство овощехранилища. Но 
из-за того, что течь не бы
ла устранена, мы не смог
ли приступить к работе. 
То есть по кути упустили 
площадку. Сейчас на этом 
месте строят магазин.

В. (ПОДДУБНЫН 
п'редседатель «коопера

тива «Труд».

ШАШЛЫК
С АНТИСАНИТАРНЕЙ
В Томске с кедавних пор 

появилось 1множество то> 
чек, где торгуют коопера
тивными 'шашлыками. Все 
бы ничего... iHo вот как-то 
я «подошла к одной такой 
шашлычнице, и есть шаш
лык мне тут tme расхоте
лось. Руки у продавцов 
были вымазаны углем, ко* 
торый, рассыпавшись из 
мешка, разносился ' ветром 
по асфальту. 'Куртки также 
были ,не «первой свежести, 
мясо, приготовленное для 
жарки, лежало грудой, ни
чем не прикрытое, и тот 
же ветер посыпал его пы
лью.

Адрес этой торговой точ
ки перекресток про
спектов Фрунзе и Комсо
мольского, прямо на трам
вайной остановке и оста
новке «попутных автобусов, 
которые следуют в сторо
ну (Иркутского тракта! *И 
во что превратилась сама 
остановка! Весь асфальт 
забросан недоеденными ку
сками мяса и хлеба, бума* 
гами и окурками. В часы 
«пик» здесь настоящее стол
потворение, люди ждут 
трамвай и автобусы, сто
ят \В очереди за шашлыка
ми, и здесь же располо
жилась государственная 
торговая (Точка прода
ют капусту, огурцы. зе
лень — !и тоже вносят 
лепту в загрязнение пло
щадки. А дым |рт шашлыч- 
ницы..^ на остановке и так 
бывает дышать нечем от 
выхлопных газов,

Никто |не спорит о нуж
ности кооперативов, но 
есть ли в городе службы, 
которые обязаны следить, в 
каких {условиях ведется 
торговля и какого качест
ва продукцию нам пред
лагают? Да и места для 
таких вот шашлычниц вы
бираются не совсем удач
но.

Н. ПЧЕЛЬНИКОВА.

КАК П О Б Е Д И Т Ь  „ Б Е Л У Ю  С М Е Р Т Ь »
В австрийской столице, которая 

по праву считается третьим по
сле Нью-Йорка и Женевы цент
ром ООН, привыкли к различным 
международным форумам. Одна
ко последняя, только что завер
шившаяся здесь международная 
встреча вызвала повышенное 
внимание. Речь идет о Междуна
родной конференции, по борь'бе со 
злоупотреблением наркотиками и 
их незаконным оборотом, которая 
продолжалась практически всю 
вторую полО'Вину июня. Такого 
представительного состава подоб
ные конференции еще не знали. 
Многочисленные делегации съе- 

Ф  хались в Вену из более чем 130 
государств. В советскую делега
цию во главе с заместителем ми
нистра здравоохранения СССР 
А. М. Москвичевым входили ру
ководители и эксперты правоох
ранительных органов и здравоох. 
ранения, таможенной службы.

Параллельно с конференцией в 
Вене проходил посвященный той 
же проблеме форум неправитель
ственных организаций, участники 
которого представляли свыше 170 
общественных и частных органи

заций. В холлах Венского центра 
конгрессов, где шли заседания 
конференции, были развернуты 
выставки, проводились демонстра
ции методов выявления наркоти_ 
ческих средств и лечения нарко
манов. Австрийская полиция 
каждый день проводила показ то
го, как специально обученные со
баки осуществляют поиск нарко. 
тиков. Для этого в фойе был ус
тановлен автомобиль с чемодана
ми и коробками, в одной из кото
рых находилась небольшая доза 
смертоносного зелья. Лучше всех 
работала овчарка по кличке 
«Медведь», которая безошибочно 
указывала грозным лаем местона
хождение белого порошка. Зрите
ли награждали ее аплодисмента
ми, а хозяин — лакомством.

На конференции разгорались 
жаркие дискуссии. Не р«13 заседа
ния, на которых обсуждались два 
основных документа — деклара
ция и всеобъемлющий междисци. 
плинарный план будущей' дея
тельности по борьбе со злоупот
реблением наркотическими сред
ствами и их незаконным оборо
том, затягивались до полуночи. И

это вполне понятно. Делегаты 
иногда расходились во мнениях 
относительно способов и методов 
борьбы с подпольной торговлей 
«белой смертью», лечением нар
команов, но актуальность пробле
мы, озабоченность государств бы
стрым распространением наркоти. 
ческой эпидемии по. земному ша
ру, стремление как можно скорее 
и эффективнее ликвидировать ее 
заставляли участников форума 
идти на компромиссы.

Вот как прокомментировал ход 
и результаты конференции один 
из членов советской делегации, 
заместитель начальника Главного 
управления уголовного розыска 
МВД СССР генерал-майор мили
ции Г. А. Алексеев. Конференция 
показала, сказал он в беседе с 
корреспондентом ТАСС, что эти 
проблемы имеют глубокий поли
тический и экономический смысл 
для всех стран, что их 
решение невозможно воз- 

, ложить на одну организацию. 
Здесь требуются комплексный 
подход и совместные усилия.

Разные страны по-разному 
подходят к решению проблемы

борьбы е наркоманией. На Западе 
ее чаще решают традиционным 
способом, то есть полиция зани
мается в основном непосредствен
но преступностью. В нашей стра- 

. не — в центре внимания выявле
ние наркоманов не с целью нака
зания, а прежде всего с целью 
лечения. В СССР налажено тес
ное сотрудничество между раз
личными министерствами и ве
домствами, широко привлекаются 
общественность, трудовые коллек
тивы, семьи. В профилактике 
наркомании мы видим главный 
путь ее устранения. И ход работы 
конференции еще раз подтвер
дил правильность избранного на
ми метода. Ведь некоторые деле
гаты в качестве панацеи от всех 
бед предлагали усилить наказание 
в отношении наркоманов вплоть 
до смертной казни. Но были и 
обратные предложения — осла
бить контроль под тем предлогом, 
что это, мол, приведет к сокра
щению незаконного сбыта нарко
тических средств и выбьет почву 
из-под ног организованной пре
ступности, хотя уже есть приме

ры того, что такое ослабление да
ет не желаемый, а противополож
ный эффект.

Подчеркнув еще раз важность 
международного сотрудничества в 
6opi^e с наркоманией, Г. А. 
Алексеев добавил, что в этом 
плане конференция была исполь
зована нашей делегацией для ус
тановления новых и развития уже 
имеющихся контактов с предста
вителями других стран. Для нас, 
профессионалов, заметил гeнepaлJ 
майор милиции, определенный 
интерес представили развернутые 
на <^руме выставки, лаборато
рии, системы охраны химиче
ских предприятий.

В единодушно принятой декла
рации участники конференции 
указали на необходимость органи
зации сотрудничества между госу
дарствами на различных уровнях. 
Разрабатывая эффективные меры 
для борьбы со злоупотреблением 
наркотическими средствами, их 
незаконным производством и обо
ротом, говорится в документе, мы 
особо подчеркиваем необходимость 
принятия международным сооб

ществом таких мер, которые на
правлены на устранение всех ас
пектов и причин этой проблемы.

Если декларация конференции 
носит политический характер, то 
второй документ — всеобъемлю
щий междисциплинарный план 
представляет собой программу ор
ганизации международного сотру
дничества в деле борьбы с под
польной торговлей «белой смер
тью», лечения и профилактики 
наркомании.

Делегаты конференции обрати
лись с предложением к Генераль
ной Ассамблее ООН объявить 
один из дней года международ
ным днем борьбы с наркоманией.

Как отметил в беседе с коррес
пондентом ТАСС глава советской 
делегации, заместитель министра 
здравоохранения СССР А. М. Мо- 
сквичев, нынешний форум прохо
дил в конструктивном духе, пока
зал наличие у  мирового сообщест
ва стремления активизировать 
борьбу с наркотическим злом.

Игорь РЕВЯКИН, 
корр. ТАСС.

Вена.
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Дерево, известное всему миру
Это дерево Дружбы сотворено природой и человече

скими руками, вскормлено людской лаской и вниманием. 
Теперь оно разговаривает на разных языках и олицетво
ряет мир и дружбу между народами.

Город-курорт Сочи гред- 
ставляет собой редкое соче
тание богатых природных 
условий — мягкого субтро- 
пичес1̂ ого климата и пыш
ной растительности. В го
родском парке «Ривьера» из 
вечнозеленых магнолий, по
саженных государственны
ми и общественными деяте
лями, образовалась поляна 
Дружбы. Здесь во имя мир
ного освоения космоса ра
стут магнолии экипажей 
космических кораблей «Со
юз» и «Аполлон».

В 1973 году в парке «Ден
драрий» заложена пальмо
вая аллея дружественных 
городов. У  пансионатов 
«Светлана» и «Фрегат» . ту
ристы из Болгарии, Вен
грии, Польши, Румьшии, 
Чехословакии, ГДР, Фран
ции, Финляндии в дйи сво
их национальных праздни
ков тоже сажают деревья. 
Сочинское дерево Дружбы 
сформировалось из почек, 
привитых на стволе руками 
людей различных стран, 
национальностей и вероис
поведаний.

Представители, более 150 
стран мира оставили свои 
автографы в кроне вечно
зеленого дерева. На дереве 
более 600 прививок, его кро_ 
на — большая коллекция 
цитрусовых. У  дерева 
Дружбы есть потомство. Эти 
деревья посадили в знаме
нательные дни своих стран 
французы и немцы, чехи и 
англичане, болгары и италь
янцы, финны и японцы. 
Есть и дерево Дружбы мо- 
ряков-североморцев, которое 
было посажено 9 мая 1973 
года автором этих строк с 
товарищами по службе. То
гда по поручению командо
вания Северным Флотом в 
музей сада была доставлена 
вода с Северного полюса...

Удивительно интересна 
история сочинского дерева 
Дружбы.

Ученый-садовод Федор 
Михайлович Зорин в 1934 
году посадил небольшой ди
кий лимон для получения 
новых морозостойких сор
тов цитрусовых. На нем ста
ла проводиться селекцион-

ПОЗЫВНЫЕ
ВЫХОДНЫХ

ДНЕЙ
в культурной жизни 

абластного центра — 
большое событие. Сегод
ня сцектаклем «Необык
новенный концерт» на
чинает месячные гастро
ли Государственный ака
демический театр кукол 
под руководством народ
ного артиста СССР С. В. 
Образцова. Сегодня ^ в 
выходные ■ дни тот же 
1н:гстареющи1й *<'Иеобы1К- 
новенный концерт» (то
мичи видели эту работу 
театра в 1973 году) мож
но будет увидеть в .об
ластном драматическом 
театре.

Из мероприятий, орга
низуемых дворцами куль
туры и клубами, отме- 
1ТИМ культуркр-'спортив- 
ный праздник «Фести
валь-87», который орга
низует подшипниковый 
завод. С утра от завод
ской проходной в суббо
ту и воскресенье отойдут 
автобусы. Они отправят
ся в пригородную дерев
ню Куоково, где участ
ников праздника встре
тят палаточные городки. 
В субботу — спортивная 
Часть празднкца: сорев
нования по многоборью 
ГТО, волейболу, футболу, 
легкой атлетике. В вос
кресенье встретятся двад
цать цеховых «команд» 
художественной самодея- 
тельн.ости.

В других ДК, которые 
не закрылись на летний 
'ремонт, — дискотанце
вальные про1граммы.

* • *
Новую программу пpieд- 

ложит в воскресенье ре
бятам Томский плане
тарий. В 11.00 о приклю
чениях Олеси в X X I ве
ке расскажет малень
ким посетителям работ
ник планетария Т. Н. 
Манонина.

П О ГО Д А

ная работа. Но никто из 
сотрудников не мог предпо
ложить, что маленькое дере
во через несколько лет пре
вратится в дерево-сад.

А  началось с того, что, 
когда в теплую субтропиче
скую осень 1940 года сквозь 
зелень веток начал проби
ваться золотистый отблеск 
плодов, в саду среди экс
курсантов оказался извест
ный полярник — акаде
мик Отто Юльевич Шмидт. 
Он-то и сделал несколько 
npHiKHBlOK, выразив любовь 
и преданность родной при
роде, земной красе. В даль
нейшем примеру Шмвдта 
последовали мн)эгие. Так 
обыкновенное дерево пре
вратилось в легендарное. 
Здесь ветки с разными пло
дами; лимон, рядом — 
крупный грейпфрут, чуть 
вьцпе — обилие мелкоплод
ных раннеспелых мандари
нов, еще вьнне — плоды 
гибридов мандарина с 
грейпфрутом, мандарина с 
апельсином и мандарина с 
клементином, покачиваются 
плодики-лилипуты кинка- 
на... Почти на каждой вет
ке висят этикетки с надпи
сями на разных языках ми
ра. Все сорта и виды цит
русовых выросли из приви
тых почек.

Первой после войны при
вивку сделала югославский 
профессор Ружица Глави- 
нич. Через несколько лет 
она снора приехала в Сочи 
и записала в Книге почет» 
ных посетителей сада; «Как 
растения тянутся к солнцу, 
так и люди всего мира 
стремятся друг к другу, раз
вивая дружбу».

Продолжательница дела 
Зорина — Людмила Мака
ровна Дмитренко — стала 
хозяйкой дерева Дружбы и 
славного музея. Ее старани
ем, настойчивостью, трудом 
ее помощников сочинское 
деревцо превратилось в оли
цетворение мира на Земле. 
Сделавшему прививку вы
дается диплом и сувенир
ный ножичек. По поводу 
этого сувенира известная об
щественная деятельница 
Бразилии, лауреат Междуна
родной Ленинской пре

мии Элиза Бранко пи
сала; «Дорогие друзья! Я со
вершенно уверена в том, что 
этот миниатюрный ножи
чек, который едва удержи
вается пальцами, обладает 
такой силой солидарности и 
таким стремлением к миру, 
что может преградить доро
гу танкам поджигателей 
войны».

На первой странице дип
лома изображен земной 
шар, на котором растет де
рево с зеленой кроной и зо
лотистыми плодами. Кро
ну бережно поддерживают 
четыре руки; белая, желтая, 
красная и черная. Текст 
подтверждает, что такой-то 
посетитель сделал прививку 
на дереве Дружбы и ему 
присвоено почетное звание 
садовода дружбы. Дипломы 
отпечатаны на четырех язы
ках; русском, английском, 
немецком и францу^ком.

Американский пианист 
Ван Клиберн впервые в сво
ей жизни прикоснулся к 
дереву прививочным ножом, 
и в результате этого вырос
ла ветвь — своеобразная 
симфония дружбы, которую 
он посвятил своей матери. 
Ван Клиберн сказал; «С 
этой прививкой я оставляю 
вам свою дружбу и лю
бовь».

В июле 1964 года Индия 
понесла тяжелую утрату — 
умер Джавахарлал Неру, и 
уже через три дня после 
его смерти писатели и жур
налисты Индии сделали 
прививку на дереве Друж
бы. . Ветка дала первый 
крупный, золотистой ок
раски плод грейпфрута. 
Его отвезли в Дели.

Многие прививки на дере
ве посвящены памяти вы
дающихся людей; Ч. Дар
вина, К. Э. Циолковского, 
Вильгельма Пика, Эрнста 
Тельмана, А. Эйнштейна, 
Эриха Вайнерта и других.

Из разных стран мира 
идут письма с простьш ад
ресом; «Сочи, дерево Друж
бы». Сейчас в сочинском 
саду рядом с небольшим 
двухэтажным домиком, в 
котором хранились релик
вии сада, построено краси

вое здание музея дерева 
Дружбы. Здесь собраны сот
ни уникальных вещей и по
дарков. Так, в мае 1965 го
да работники музея Л. Н. 
Толстого* в Ясной Поляне 
прислали землю с могилы 
великого русского писателя, 
затем появилась земля 
памятных и священных 
мест многих стран мира. 
Здесь есть земля с могилы 
Карла Маркса, из Ленин
ских Горок, где последние 
годы жил и работал В. И. 
Ленин, с мест, где жили и 
творили сказочник Ганс 
Христиан Андерсен, поэты 
Роберт Бернс, Гете, компо
зиторы Моцарт, Шопен и 
другие великие люди. Осо
бенно дорога сочинцам и 
сотрудникам музея и сада 
земля с Мамаева Кургана 
под Волгоградом, от памят
ника героям французского 
Сопротивления, с места рас
стрела польских патриотов, 
сражавшихся за освобожде
ние Варшавы вместе с со
ветскими воинами, из лаге
рей смерти БухенваЛьда и 
Освенцима.

В 1967 году мэр Хиросимы 
Сидзо Хамаи прислал дере
ву Дружбы кусок обожжен
ного кувшина и расплав
ленную фарфоровую__ чашку 
— немых свидетелей атом
ной трагедии 1945 года. В 
1968 году Хамаи умер от лу 
чевой болезни. На дереве 
Дружбы есть ветка, посвя
щенная памяти жертв Хи
росимы. '

Гости пишут о своих впе
чатлениях, и записей уже 
тысячи. Сейчас закончена 
21-я Книга почетных гостей 
сада. На каждой странице 
наклеены марки и открытки 
разных стран. А  началась 
традиция в марте 1963 года. 
Тогда делегация единого 
профцентра Чили сделала 
памятную прививку на де
реве Дружбы. И возле сво
ей надписи они наклеили 
две профсоюзные и почто
вые марки. С тех пор стра
ницы книг запестрели мар
ками и открытками.

Велика международная 
слава сочинского дерева 
Друж!бы. И как бы хоте
лось, чтобы и томичи оста
вили свой памятный след на 
СОЧ1ШСКОМ дереве Друнсбы 
и подарили музею колбочку 
с томской нефтью или да
ры нашей прекрасной си
бирской тайги!м. оловянишников.

Служба 01

К ИСПЫТАНИЮ ГОТОВЫ!
ТАК  МОГУТ СКАЗАТЬ О СЕБЕ ЧЛЕНЫ ДОБРОВОЛЬНЫХ ПОЖАРНЫХ 

ДРУЖИН — УЧАСТНИКИ ОБЛАСТНОГО СОРЕВНОВАНИЯ

Главный арбитр — судья 
республиканской категории 
полковник милиции в. А.
Куликов — объявляет про
грамму состязаний. По 
сложности она не уступает 
соперничеству профессиона
лов. Их добровольным по
мощникам нужно пройти те 
же этапы; полосу препятст
вий, эстафету и боевое раз
вертывание.

Пожарно-прикладной вид 
спорта поистине для силь
ных и смелых. Нужно об
ладать скоростью бегуна, 
гибкостью гимнаста, силой 
штангиста. Нелегко пере
прыгивать забор в боевом 
обмундировании. Но спорт
смены упрямы; вот уже со 
скатанными пожарными 
рукавами устремляются по 
буму...

Но впереди — пожарная 
эстафета. Это целый каскад 
сложнейших спортивных 
упражнений. Участники 
проходят первые три этапа 
и с&мый серьезный—четвер
тый. Металлический «про- _

заполнен горючей мобилемтивень» ценными подар- ного предприятия. Второе 
жидкостью ""(смесь бемина, «ами и грамотами. Эта место завоевал А, М 
крплрина и  всшы! Огонь команда, возглавляемая ЯНОВ, член команды Колпа-
S S i.™ A c / .S S ’'co S S  в. *• ™
ф о» черного д ь » . .  Один ие ”
участников эстафюты хвата- жемтовский», самого боль- Мельникову— члену коман-

Сегодня — (переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков, ветер северо- 
западный, 5— 10 метров в се
кунду, температура 22—27, в 
Томске 24—26 градусов тепла.

4—5 июля — переменная 
облачность, преимущественно 
без осадков, 1ветер слабый, 
температура *ючью 9— 14, 
днем 24—29 градусов тепла.

ет два огнетушотеля, подбе- в Колпашевском рай- ды кожевн^овцев^
гает к «противню». Силь-
ный, жар жжет лицо и РУ- Команда из Бакчара со- и властной совет
ки, даже через специаль- стоит из членов ДПД район-
ную каску и рукавицы. Но ной агропромхимии. Руко- БДПО своевременно разра- 
струя пены бьет в борт водит командой Н. И. Ко- ботали положения и условия 
'«противня», заволакивая валев — главный инженер |пр(эведения этих соревнова- 
всю горючую жидкость этого предприятия. У  них на и выслали их на места, 
сверху. - предотвращая до- протяжении пяти лет не Однако по непонятным
ступ ^кислороГа к ^^агу  г̂о- было пожаров. 'Е о Г н и я ”  koZ hT "  Шегар^
S S . S ’S S o S S ® -  Ю М „ ,»  р ^ ,  продел.8. S o ro . 3bn,»»PK«rJ. K w i
ражнение вьшолнено. ^  командой Кожевниковско- шеинского, Молчановского,

Наиболее интересное со- .го района по подготовке к Первомайского, Парабель- 
стязание—боевое разверты- областным соревнованиям, ского, Тегульдетского, Кар- 
вание пожарных машин Она это доказала на деле, тасокского, Верхнекетского
Здесь требуется согласован^ ** Александровского рай-

нования — преодолению 100- онов. Если неявку северян 
ная работа всех членов метровой полосы и пожар- еще можно как-то объяс- 
добровольной дружины. ной эстафете — заняла пер- нить отдаленностью оу об- 

Целый день шло состяза- ®**ie места. Все думали, что ластного центра, то чем оп- 
ние. Целый день команды кожевниковцы завоюют раздать неприбытие ДПД из 
упорно сражались за се- первенство._ Однако послед- Шегарского, Зырянского, 
кунды в каждом виде сорев- третий, самый важ- Первомайского районов?
нований. После упорной нь1й вид соревнования д_ НОВОСЕЛОВ,
борьбы победила команда команда щювалила из-за старший инспектор отде- 
Колпашевского района. Вто- неслаженности в действиях, 
рое место занял коллектив в  индивидуальных сорев- 
бакчарцев, третье—томичи, нованиях первое место за- 

Команде - победительнице нял В. А. Сергеев — член 
вручен приз, она награжде- команды Кожевниковского 
на новым пожарным авто- района, шофер хлебоприем-

ла пожарной охраны 
УВД.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

П о не дельни к, 6  ию ля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7,30 — «Время». 8.15 — Футболь
ное обозрение. 9.00 — «Прощание сла
вянки». Художественный фильм. 10.20
— Новости.

С 10.25 — до 1.6.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — Играет

А. Корсаков (виолончель). 16,30 — «Рус
ская речь». 17.00 — «Путешествие по 
Китаю». Кинопрограмма, 17.30 — «Уско
рение и перестройка». К итога.м июнь
ского Пленума ЦК КПСС. 18,00 — Фут
больное обозрение. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Мультфильмы. 19.15 — 
М. Горький «Фома Гордеев». Фильм- 
спектакль Государственного академи
ческого Малого театра Союза ССР. 21.00 
«Время». 21.35 — Продолжение филь
ма-спектакля. 22.45 — «(Зегодня в мире»,
23.00 — «Диалоги Игоря Бриля». Пре
мьера фильма-концерта.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.40 — Документальные фильмы. 
9.20 — В. Гаврилин. Зарисовки для
фортепьяно в четыре руки. 9,45 —
«Наука и жизнь». 10.20 — «Без году 
неделя». Художественный фильм. 11.30
— Мультфильмы. 12.00 — «Фильм —
детям». «Рассказы о Кешке и его дру
зьях». 1-я серия. 13.15 — «Кто поможет 
Анжеле Т.. ?». Премьера документаль
ного телефильма. 13.45 — Новости.
Г3.55 — Авторский концерт Героя Со
циалистического Труда, народного ар
тиста СССР композитора Б. Ямпилова.

С 15.50 до 18.00 — перерьш.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Ретро-авто Ри

га-86». Телес^льм. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Школа .мастерствч». Пе
редача 2-я. 19.45 — Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»'

ТОМСК. 20.16 — Второй Всесоюзный 
фестиваль народного творчества. У нас 
в студии народный ансамбль песни и 
танца п/о «Сибэлектроовет»,

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Марк Шагал — художник, поэт». 
Премьера докум1г|Нтального фильма.
22.30 — Уи.мблдонский турнир по тен
нису.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18,00
— Новости. 18.15 — «Служу Советско
му Союзу!» 19.15 — Уимблдонский тур
нир по теннису. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 — Международ
ная панорама.

Вторник, 7 июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Почему 
они не попросили Эванс?». Премьера 
трехсеркйного художеотвэнмэго филь
ма по роману А. Криста. 1-я серия. 
(Великобритания, 1980 г.). 9.25 — «Фо
ма Гордеев». Фильм-спектакль. В пере
рыве (1(1,05) — Новости.

С 12.25 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Ребятам о 
зверятах». 16.45 — Уроки чемпионов 
(советы начинающим спортсменам).
17.30 — Фильм-концерт. Г8.10 — «Два 
парткома — два подхода». О работе 
парткомов Минчермета СССР и Минав- 
топрома СССР в условиях перестройки.
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 — 
«Трезвость — норма жизни». 19.50 
«Почему они не попросили. Эванс?» 1-я 
серия. 21.00 — «Время», 21.35 — «У  нас 
в Останкине». По письмам телезрите
лей. Выпуск 1-й. 22.35 — Баскетболь
ное обозрение. 23.20 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Ураль-
окие мелодии». Концерт. 8.40 — Доку
ментальный фильм. 8.55 — «Будиль
ник». 9.25 — ' «Бумеранг», «Зеленая ку- 
.колка». Короткометражные художест
венные фильмы. 10.25 — «Русская
речь». 10.55 — Французский язык.
1-й год обучения. 11,25 — ■ «Приключе
ния кота Леопольда». Мультфильмы.
111.45 — «Фильм — детям», «Рассказы 
о Кешке и его друзьях». 2-я серия.
13.00 — Рассказы советских писателей 
читает заслуженный артист РСФСР 
А. Кутепов. 14.15 — Новости. 14.25 — 
Программа Оренбургской студии теле
видения.

С 15.25 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Телефильм. 18.25 — 

«Чузик — река-труженица». Репортаж 
из Кедрового. 19,00 — «День области». 
1.9.15 — «Когда нарушается трудовое 
законодательство», 10.35 — Докуменг 
тальный фильм’, '

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
мапыши.[»

ТОМСК. 20.15 — Театральное обозре
ние.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Экран зарубежного фильма». «Рикша». 
Художественный фильм. (КНР).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — Ритмическая гим
настика. 18.45 «Сельский час». 19.45
— Концерт. 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!» 20.15 — «...До шестнадцати
и старше».

8 ию ля
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.16 — «Почему 
они не попросили Эванс?» 1-я и 2-я се
рии. 10.25 — «В мире Животных». 11.25
— Новости,

С 11.35 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Народное 

творчество». Телеобозрение. 16.55 — «А л
жирская мозаика». Программа телеви
дения Алжира. 17.20 — Философские
беседы. Июньский Пленум ЦК КПСС. 
Теория и практика перестройки. 18.00
— «Мир и молодежь». 18.35 — Мульт
фильмы. 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — Л. Бетховен. Увертюра «Корио- 
лан». 19.10 —• «Перестройка: шаг сле
дующий». Встреча с участниками 
июньского Пленума ЦК КПСС. Передача 
2-я. 20.00 — «Почему они не попроси
ли Эванс?», 2-я серия. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Приглашение на вечер». Ге
рой Социалистичеокого Труда, народ
ный артист СССР Е. Лебедев. 22.35 — 
Концерт. 23.15 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика, 8.20 — «Лун
ный вальс». Фильм-концерт. 9.00 —
Научно - популярный фильм. 9.50 —
Играет лауреат премии горьковского

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю

т т 1 т п т и ш 1 1 т 1 1 1 1 1 1 1 1 1 т 1 Ш 1 т 1 1 1 1

комсомола оркестр УВВ МВД СССР.
10.20 — «Я  тебя ненавижу». Художест
венный телефильм. 1,1.35 — «Приключе
ния кота Леопольда». Мультфильмы. 
12.05 — «Фильм — детям». «Рассказы о 
Кешке и его друзьях». 3-я серия. 13.25
— Немецкий язык. 2-й год обучения. 
13.55 — «Шахматная школа». 14.25 — 
Новости. 14.35 — Программа Чечено- 
Ингушского телевидения.

С 15.30 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — «Для вас, ребята!». 

18.40 — «Будни бакчарских животново
дов». 19.00 — «День области». 19.15 — 
Документальный фильм. 19.30 — «Ази
мут-87». Велосипед для всех.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК, 20.15 — «Бенефис». Творче
ский вечер актрисы ТЮЗа Ольги Рябо- 
вой

МОСКВА. 21.00 — «Время», 21.35 — 
«Шире круг!» Эстрадное представле
ние,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — «Из сокровищни
цы мировой музыкальной культуры». 
Г. Малер. 10.15 — «Для всех и для каж
дого». 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Музыкальный киоск». 
20.50 — «Дело для настоящих мужчин». 
Документальный фильм.

Четверг, 9  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 7.00 

~  Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Вре1мя». 8.15 — «Почему 
ОКИ не попросили Эванс?». 2-я и 3-я 
серии. 10.20 — Новости.

С 10.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «...До шест

надцати и старше». 16.55 — «Чапаев. 
Легенда и человек». Премьера доку
ментального фильма из цикла «Они бы
ли первыми». 17.35 — «За словом — 
дело». О проблемах подготовки кадров 
для учреждений культуры. 18.05 — «Че
ловек и закон». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». ГЭ.ОО — «Наука и жизнь». 10.45 — 
Поет ансамбль «Смеричка». 10.55 —
«Почему они не попросили Эванс?» 3-я 
серия. 21.00 — «'Время». 21.35 — «Раз
говор с продолжением». 22.45 — «Се
годня в мире». 23.00 — «Это вы може-

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Столь
ко чувства в напеве родном». Фильм- 
концерт. 8 50 — «На крутом склоне». 
Документальный телефильм. 0 20 — «Со
веты чемпионов начинающим спорт
сменам». 10 СЮ — Испанский язык. 2-й 
год обучегаия, 10.30 — «Женщины шу
тят всерьез». Художественный фильм с 
субт.чтпами. 11.55 — «Приключения ко
та Леопольда». Мультфильмы. 12.15 — 
Концерт выпускников класса Ю. И. Ян- 
(Кглет.и!Ч[а Московской государственной 
коисеовато'рии. 1425 — Новости. 14.35
— Выступление артистов камерного 
Еврейского музыкального театра в 
концертчом зале «Олимпийский».

С 15.20 по 18.00 —■ перерыв.
18 00 — Новости.
ТОМСК. 18 15 — Играет народный 

артист РСФСР В Крайнев 19.00 —
«День области». 10.15 — «Служба здо
ровья» Закаливание детей.

МОСКВА. 10.45 — «Спокойной ночи,
малчиги!»

ТОМСК. 20 00 — «Край родной». 20.45
— ТТокучеятальный фильм,

МОСКВА. 2100 — «Время». 21.35 — 
«Долгая дорога к себе». Ху.ло'леслчен- 
ный фильм. 23.00 — В. А. Моцарт. Кон
церт, 2.8.30 — футбол. Чемпчонят СССР. 
<Сиарта.ч» — «Шахтер». 2 й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — «Танец лружбы».
Премьера фильма-концерта. 18.35 —
«Содружество». 19.05 — На гастролях
в столице. Концерт, 19 45 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.00 — Всемир
ные летние студенческие игры. Пере
дача из Югославии.

Пятница, 1 0  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Почему 
они не попросили Эванс?» 3-я серия.
9.20 — «Отчего и почему?» 9.50—«inec- 
ни родины Сергея Есенина». Исполняет 
Академический хор русской песни ВР 
и ЦТ под управлением народного арти
ста РСФСР Н. Кутузова. 10.35 — «Мир 
и молодежь». 11.10 — Новости.

С 11.20 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Герои Дж. 

Лондона на экране», «Смок и Малыш». 
2-я серия. 17.40 — Русский музей. 18.10
— «Наш сад». 18.40 — «Сегодня в ми
ре». 18 55 — «Университет экономиче
ских знаний». Участники июньского 
Пленума ЦК КПСС о пе'рестройке об
щественного производства. 10.25 — «По 
просьбам телезрителей». «Сладкая жен
щина». Художественный Фильм. 21.00
— «Время». 211.45 — «Песня-87». Пере
дача из Баку. 23.45 — «Сегодня в ми
ре». 23 55 — Кинопанорама. Спецвы
пуск. 15-й Международный кинофести
валь в Москве.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8 20 — «Сель
ская хора». Премьера документального 
телефильма. 9.10 — «Долгая дорога к

себе». Художественный фильм. 10.30
— «Народные мотивы в творчестве 
зарубежных композиторов». Д. Гершвин. 
Ill.30 — «Фильм—детям». «Господин гим
назист». 12.50 — Английский язык. 2-й 
год обучения. 13.20 — «Мамина шко
ла». 13.50 — Чемпионат СССР по тяже
лой атлетике. Передача из Архангель
ска. 14.35 — Новости. 14.45 — М. Ю. 
Лермонтов «Демон». Читает народная 
артистка СССР А. Степанова.

С 15.30 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Документальный

фильм. 18.25 — «Стадион во дворе. Ка
ким ему быть?» 19.00 — «События неде
ли». 19.20 — «Заготовке кормов — пар
тийную заботу». Шегарский район. 
19.40 — «На вопросы об индивидуаль
ной трудовой деятельности отвечает 
заведующий областным финуправлением
B. М. Дягилев. 20.00 — «Хозяйство лич
ное — забота общая».

МОСКВА. 20.30 — «Спокойной ночи,
малыши!» 20.45 — Выступает академи
ческий женский хор «Искра» ДК заво
да им. Владимира Ильича. 21,00 — 
«Время». 21.35 — «Назначение». Худо
жественный телефильм. 23.00 — Чем
пионат СССР по футболу. «Днепр» — 
«Динамо» (Киев!.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — Ритмическая гим
настика. 18.40 — Документальный
фильм. 19 00 — Всемирные летние сту- 
де'Нчесмие игры.

Суббота, 1 1  ию ля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Празд
ник советской песни, музыки, танца».
9.05 — «Для всех и для каждого». Как
обменять квартиру? 9.35 — «Выше,
быстрее, дальше».' Документальный те
лефильм. 10,35 — Рассказ о третьем
Всесоюзном фестивале молодежных 
спектаклей. 112.05 — «Очевидное—неве
роятное». 13,05 — «Содружество». 13.35
— «Сегодня в мире». 13,50 — «Репор
таж из Чернобыля». (Совместное про
изводство «Пятый канал» телевидения 
Италии и АПН). 14.35 — «К  юбилею 
Великого ОнтЖЗря». «Истории немерк
нущие строки». «Председатель». Худо
жественный фильм. 1-я и 2-я серии 
(«Мосфильм», 1964 г.). 17.30 — «После 
Рейкьяв.ика». Планирование на 90-е го
ды, О перспективах сокращения стра-i 
тегических вооружений СССР и США. 
18 00 — Международный фестиваль 
«Радуга», «Корсиканские песни» (Фран
ция). 18.15 — По страницам передачи 
«Вокруг смеха». 10.30 — «Позывные 
лоужбы». Телемост Москва—Улан-Батор. 
20 30 — «Какая она, Монголия». Премь- 
еоа документального фильма. 21.00 — 
«В|ремя». 21.35 — «В субботу вече
рам». Гооконцерт СССР поедставляет... 
23.35 — «До и после полуночи». ИнФо- 
)>мационно - развлекательная програм
ма,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8,20 — «Слад
кая женщина». Художественный фильм.
9.55 — «Утренняя почта». 10,25
Ритмическая гимнастика. 10.55 — Ми
ровая художественная культура. Вос
поминания о Вс. Гаршине. 11.55 ■—
«Старшина». Художественный фильм с 
субтитрами.

ТОМСК. 18.20 — «Единый политдень».
14.05 -- «Ретро». Спектакль Томского
(дра|матичеокого театра. 16,:15 —- Те
лефильм.

МОСКВА. 16.45 —  «За безопасность 
движения». 16,50 — «Здоровье». 17.35
— «Валет, балет, балет...» 18.45 — Играет 
Московская инструментальная капел
ла. 19.05 —. Всем'ирные летние студен
ческие игры. 20.35 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.50 — «Советский спорт». 
Киножурнал. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Секунда на подвиг». Художественный 
фильм. 1-я и 2-я серии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 13.20
— «Пой, молодость». Премьера филь
ма-концерта. 13.50 — «'Избранницы
Каиссы». Премьера документального 
телефильма. 14.35 — Чешская филар
мония — молодежи. И. Сук «Сказка».
C. Прокофьев. Концерт для фортепьяно , 
с оркестром. 15.25 — Встреча с Ч. Айт
матовым в Концертной студии Остан
кино.

Воскресенье, 12 ию ля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — Научно- 
популярный фильм. 8.30 — Ритмиче
ская гимнастика. 9.15 — 28-й тираж 
«Спортлото». 9.30 — «Будильник». 10.00
— «Служу Советскому Союзу!» 11.00 —
«Утренняя почта». Ill .30 — «Клуб пу
тешественников». 12.30 — «Музыкаль
ный киоск». 13.00 — «Сельский час»,
14.00 — «Здоровье». 14.45 — «Ералаш».
14.55 — «Призвание». Тележурнал. 15.20
— «Товарищ песня». 16.10 — «Наш
дом». 16.55 — «Неподвластные време
ни». Музыкальная программа из Ленин
града. 17.30 — Мультфильмы. 18.00 — 
Международная панорама. 18.45 —
«Впервые на экране ЦТ». «Приключе
ния Али-Бабы и сорока разбойников». 
1-я и 2-я серии. 21.00 — «Время», 21.35
— Концерт народного артиста СССР 
А. Ведерникова. 22.45 — «Душа поэта». 
Премьера научно-популярного фильма.
23.05 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 —
«Руоокая речь». 8.45 — «Наука и тех
ника». Киножурнал. 8.55 — Программа 
Таджикского телевидения. 9.^5 — До
кументальные телефильмы. 10.25 —
«Из сокровищницы мировой музы'каль- 
ной культуры». Д. Шостакович, 1И.10 — 
Фестиваль национальных театров стра
ны. «Кара'гоз». Фильм-спектакль Госу- 
да|зственного Казахского академиче
ского театра драмы им. М. Ауэзова. 
12,50 — «Отважный Робин Гуд». Мульт
фильм. 13.10 — «Знакомьтесь: зарубеж
ный цирк». 14.00 — «К 70-летию Ве
ликого Октября». «Страницы советско
го искусства». «Литература и театр». 
Фильм 1-й. 15.00 ^  «Назначение». Худо
жественный телефильм. 16.30 — «Мир 
и молодежь». 17,05 — «В мире живот
ных». 18.05 — «Мастера искусств».
НарО|Дная артистка СССР Ада Роговце
ва. 19,30 — «Концерт для куклы без 
оркестра». Эстрадная программа. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15
«Отечества родные имена». Премьера 
документального фильма. 20.45 —
Меж <унаро!Дный фестиваль «Радуга»:
21.00 — «Время». 21.35 — «Жених с
того света». Художественный Фильм 
(«Мосфильм», 1958 г.). 22.25 — Всемир
ные летние студенчес1* 1е игры.

Т е а т р
ДРАМЫ

3 июля. ГАСТРОЛИ ГОСУ
ДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА ТРУ- 
Н ового КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
АКАДЕМИЧЕСКОГО ЦЕНТРАЛЬ
НОГО ТЕАТРА КУКОЛ ПОД 
РУКОВОДСТРОМ НАРОДНОГО 
АРТИСТА СССР СЕРГЕЯ ОБ
РАЗЦОВА. «Необыкновенный 
концерт» — 19.

ВИДЕОТЕКА
3 июля. Мультфильм. «Саф- 

фи» — 10-20. «Одинокая жен
щина желает познакомиться»
— 12, 14, 16, 18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 июля. «Степная эскад

рилья» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
16-10, 18-20, 20, 21-30,

имени М. ГОРЬКОГО
3 июля. «Как стать звез

дой» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 16, 16-30, 21. «Джентль

мены удачи» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Сборник киножурнала «Е р а 
лаш » — 9. 10-10. 11-20, 12-30, 
13-40, 14-50. 18-10. «Товарищ
Красин уполномочен» —  16.
«Под огнем» (две серии) — 
19-20.

«ОКТЯБРЬ»
3 июля. «Лю бовь и голуби»

—  8-40, 10-40, 12-40, 14-40,
16- 40. «Как стать звездой»
(две серии) —  18-40, 21-10.
«Сказание о храбром Хочба- 
р е » —  8-40. 12-10, 14, 16,
17- 50, 19-40. 2'1-30. Мультсбор- 
ник «Лесной квартет» —  10-30.

«ПИОНЕР»
3 июля. Мультфильм «М ауг

ли » —  9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40. «Редкая порода» —  
17-20, 19-10. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
3 июля. «Если ты не со 

мной» (две серии) — 9. 11-30, 
14. 16-30, 19. 21-20. «Завещ а- 
ние турецкого аги » —■ 9.
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Солнце в карм ане» —  
10-50.

«СИБИРЯК»
3 июля. «К лякса на сказ

ке» —  9-20. 11. «П ап аш и » —
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

3 июля. Операция «Скри
пичный футляр» — 11-30, 15. 
«Нелегко с мужчинами» —
17, 19, 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
3 июля. «Трое мужчин и 

младенец в люльке» — 17,
10. 21.

Томское высшее военное 
командное училище связи' 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантной долж
ности старшего преподава
теля кафедры иностранных 
языков (немецкий язык).

Срок подачи заявления на 
конкурс —• месяц со дня 
опубликования объявления 
в газете.

Заявление с приложени
ем соответствующих доку
ментов направлять на имя 
начальника училища по ад
ресу: г. Томск-56, ‘пр. Фрун
зе, 9.

Гарнизонный Дом офице
ров объявляет НАБОР НА 
КУРСЫ кройки и шитья, 
вязания, в классы аккордео. 
на и фортепьяно. Начало 
занятий — 1 сентября. Те
лефон 2-36-77.

Ректорат, партком, проф
ком, коллектив геологораз
ведочного факультета и ка
федры гидрогеологии и ин
женерной геологии Том
ского политехнического 
института выражают глу
бокое соболезнование про
фессору Г. А. Сулакшиной 
по поводу смерти матери 

ОРЛОВОЙ
Юлии Алексеевны.

Территориальное объеди
нение «Томскавтотрано» и 
обком профсоюза рабочих 
автотранспорта и шоссей
ных дорог выражают глу
бокое соболезнование на
чальнику отдела труда и 
оарплаты объединения
«Томскавтотранс» А. С. 
Жаркову по поводу смерти 
отца

ЖАРКОВА
Сергея Даниловича.
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